
У граждан 
заберут 
чужие займы
Роскомнадзор 
озаботился проблемой 
микромошенничества

На защиту граждан, чьи паспорт-
ные данные были использованы 
мошенниками для получения ми-
крозаймов, встал Роскомнадзор. 
Служба призывает сообщать ей 
о подобных случаях, обещая пре-
кратить незаконное взыскание. 
В отличие от ЦБ и саморегулиру-
емых организаций (СРО) микро-
финансистов в Роскомнадзоре 
видят масштабы проблемы и уже 
начали достаточно успешно с ней 
бороться.

Роскомнадзор опубликовал разъ-
яснения в связи с использованием 
паспортных данных граждан для 
незаконного оформления микро-
займов на других лиц. В сообщении 
указывается, что утерянные доку-
менты, скан-копии, ксерокопии па-
спортов нередко используются зло-
умышленниками для оформления 
займов, которые впоследствии не 
возвращаются. «При этом процеду-
ры взыскания задолженности со-
провождаются внесением негатив-
ных сведений в кредитные исто-
рии добропорядочных граждан»,— 
предупреждают в Роскомнадзоре, 
предлагая пострадавшим обратить-
ся с жалобой для прекращения взы-
скания задолженности по несущест-
вующему займу.

В Роскомнадзоре 
”
Ъ“ сообщили, 

что за девять месяцев 2017 года по-
лучили 6,5 тыс. жалоб на действия 
кредитных организаций. Отдель-
ной статистики по жалобам на мо-
шеннические займы там не ведут. 
При получении жалоб на действия 
МФО, связанные с оформлением та-
ких займов, ведомство направля-
ет в их адрес требования о прекра-
щении неправомерной обработ-
ки персональных данных. В случае 
неисполнения данных требований 
в отношении МФО может быть воз-
буждено административное произ-
водство (штраф от 25 тыс. до 45 тыс. 
руб.). «Однако в настоящий момент 
отказов исполнения требований Ро-
скомнадзора не зафиксировано»,— 
пояснили в службе.

Роскомнадзор не является оче-
видным адресатом подобных обра-
щений, к нему поступает лишь не-
большая их часть. Однако о серьез-
ности проблемы свидетельствуют 
данные крупнейших бюро кредит-
ных историй (БКИ).
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Крылья складывают  
в положенном месте
«Ростех» может получить Объединенную авиастроительную корпорацию

Как стало известно ”Ъ“, подготовлен 
проект президентского указа о включе-
нии Объединенной авиастроительной 
корпорации (ОАК) в состав госкорпора-
ции «Ростех». Идею активно продвига-
ет глава Минпромторга Денис Мантуров, 
который считает логичным консолиди-
ровать все авиастроительные активы 
в рамках одного холдинга. Его поддер-
живает ряд топ-менеджеров авиапро-
ма, где рассчитывают на финансовую 
помощь госкорпорации. Однако в пра-
вительстве есть и другое мнение: неко-
торые чиновники считают, что такое ре-
шение может «перегрузить» «Ростех», 
в котором уже более 700 организаций 
и предприятий.

О том, что Минпромторг подготовил про-
ект указа президента о передаче «Ростеху» 
акций ОАК «в качестве имущественного 
взноса РФ», 

”
Ъ“ рассказали два топ-менедже-

ра предприятий оборонной промышленно-
сти и подтвердил сотрудник аппарата пра-
вительства. «В проекте идет речь о переда-
че 91,68% акций корпорации, находящихся 
в федеральной собственности, оставшиеся 
сохранят прежних владельцев (5,11% при-
надлежит Внешэкономбанку, 3,68% — част-
ным акционерам.— 

”
Ъ“)»,— уточнил один 

из собеседников. Раскрывать другие под-
робности он не стал, сославшись на гриф 
«для служебного пользования». В «Ростехе», 
ОАК и аппарате вице-премьера Дмитрия Ро-
гозина (курирует авиапром) от комментари-
ев отказались, в Минпромторге на вопросы 

”
Ъ“ не ответили.

• В «Ростех» входят более 700 организаций. 
Его авиационный кластер (возглавляет экс-
министр обороны РФ Анатолий Сердюков) 
объединяет «Вертолеты России», Объединен-
ную двигателестроительную корпорацию, 
концерн «Радиоэлектронные технологии» 
и «Технодинамику».

• В составе ОАК (президент Юрий Слюсарь) 
около 30 компаний, в том числе «Граждан-
ские самолеты Сухого», корпорация «Иркут», 

АК имени Ильюшина, нижегородский авиаза-
вод «Сокол», «Туполев», «Ильюшин Финанс Ко», 
«Авиастар-СП», РСК МиГ и другие. В 2016 году 
корпорация поставила заказчикам 141 само-
лет, в том числе 37 гражданских, ее доля на 
мировом рынке по поставкам в сегменте во-
енных, транспортных и специальных само-
летов составила 24,2%, но в гражданском сег-
менте всего 2,3%. Выручка достигла 417 млрд 
руб., из них около 80% пришлось на военный 
сегмент. Чистый убыток за тот же период 
составил 4,5 млрд руб.
Идея передачи ОАК в «Ростех» появилась 

весной. Глава госкорпорации Сергей Чеме-
зов назвал такой шаг «целесообразным», но 
«не сегодня» (см. 

”
Ъ“ от 15 марта). Позже Де-

нис Мантуров, комментируя заявления го-
сподина Чемезова, подтвердил, что тема 
обсуждается: «Это хорошая тенденция, но 
говорить, когда это будет и будет ли это во-
обще, сегодня рано. Точно не в этом году». 
По словам источников 

”
Ъ“, примерно тогда 

и началась детальная проработка вопроса, 
который господин Мантуров взял под лич-
ный контроль. «Он прикладывает много 
усилий, чтобы продвинуть проект,— и как 
министр, и как председатель совета дирек-
торов ОАК, и как глава наблюдательного со-
вета 

”
Ростеха“»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“ 

в оборонной промышленности.
Есть ряд объективных причин для пере-

дачи акций ОАК в «Ростех», убеждены собе-
седники 

”
Ъ“: для самолетов, производимых 

на мощностях ОАК, около 60–70% комплек-
тующих (двигатели, авионика, средства ра-
диоэлектронной борьбы, частично воору-
жение) выпускают предприятия госкорпо-
рации. «Денис Валентинович (Мантуров.— 

”
Ъ“) является сторонником консолидации 

отраслевых активов, с этой точки зрения 
предложение собрать компетенции ком-
плектаторов и сборщиков под крылом 

”
Рос-

теха“ смотрится логичным»,— считает чи-
новник аппарата правительства.
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Не тайна, но за печатями
Ответом на расширение санкций  
станут информационные «черные ящики» 
правительства

Опубликован внесенный в Госдуму за-
конопроект Белого дома, позволяю-
щий ему ограничивать своими поста-
новлениями раскрытие корпоративных 
данных, данных о госзакупках и  части 
банковских операций. Хотя слово «санк-
ции» в тексте не упоминается, смысл 
происходящего — в том, что прави-
тельство с 2018 года получит возмож-
ность реагировать на угрозу расшире-
ния санкций (как в отношении физлиц 
и компаний, так и секторальных) огра-
ничением публичной информации об 
их сделках и активах в отдельных «слу-
чаях», утвержденных постановлениями 
Белого дома. Главная проблема зако-
на — в том, что его можно использовать 
для закрытия любой коммерческой ин-
формации о компаниях и физлицах, 
не отнесенной к гостайне.

Проект федерального закона №318825–
7 под анонимным заголовком «О внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты РФ» внесен в Госдуму пра-
вительством 20 ноября. Это набор допол-

нений и правок в 11 действующих зако-
нов — от основ законодательства о нота-
риате до закона «О госзакупках», дающих 
правительству право делать исключения 
при обязательном раскрытии информа-
ции. Текст проекта и пояснительная запи-
ска правительства к нему дают минимум 
информации о его целях — он нужен для 
«защиты конституционного строя», прав 
и интересов граждан и юрлиц, а также за-
щиты операций в рамках гособоронзака-
за и «безусловного прохождения плате-
жей по контрактам в рамках военно-тех-
нического сотрудничества».

По данным 
”
Ъ“, проект обсуждался пе-

ред внесением в Госдуму в правительстве 
как «антисанкционный» — наряду с дру-
гими превентивными мерами защиты от 
возможного расширения санкций про-
тив российских физлиц и юрлиц, вклю-
чая идеи «банковского черного ящика» 
для уязвимых для санкций операций по 
контрактам.
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Башар Асад  
совершил налет на Сочи
Спецкор „Ъ“ зафиксировал это  
средствами объективного контроля

21 ноября президент России Владимир 
Путин принял в Бочаровом Ручье прези-
дента Чехии Милоша Земана и пообе-
щал ему, что расскажет обо всех дета-
лях своих переговоров с президентом 
Сирии Башаром Асадом, которые прош-
ли вечером 20 ноября здесь же, в Боча-
ровом Ручье, в обстановке сверхсекрет-
ной. Об этих же деталях читателям ”Ъ“ 
рассказывает специальный корреспон-
дент ”Ъ“ Андрей Колесников.

Накануне в Бочаровом Ручье происхо-
дило что-то, так сказать, странное. Вообще-
то днем у Владимира Путина планирова-
лась встреча с военными, первая из осен-
него цикла, который закончится в этот чет-
верг. И самолет с журналистами призем-
лился в аэропорту Адлера около часа дня, 
и все торопились и торопили всех. Обыч-
но журналисты сразу едут в резиденцию 
и уже потом, поздно вечером, размещают-
ся в отеле. На этот раз все оказалось ина-
че: поездку в Бочаров Ручей на совещание 
с военными перенесли, участники сове-

щания и журналисты теперь ждали новых 
вводных в сочинских отелях. И дождались-
таки — в начале восьмого вечера. И даже 
когда автобус с журналистами сворачивал 
с Виноградной на Инжирную (то есть уже 
прямо ко входу в резиденцию), его задер-
жали еще минут на двадцать. Нежелатель-
но было, чтобы они увидели желанных го-
стей Владимира Путина.

В таких же сверхсекретных обстоятельст-
вах проходила и предыдущая встреча Вла-
димира Путина и Башара Асада в России 
(в Кремле): о ней вслух сказали только на сле-
дующее утро.

По неофициальной информации, все это 
было предпринято для того, чтобы Башар 
Асад смог вернуться к себе домой так же без-
болезненно, как и улетел в Сочи.

Российский президент между тем пред-
ставил Башара Асада участникам совеща-
ния, то есть всему высшему военному руко-
водству страны.
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Российский авиапром взял курс под крыло госкорпорации «Ростех»,  
но в правительстве все еще сомневаются в этой идее  ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Вчера на коллегии ФНС первый 
вице-премьер РФ Игорь Шувалов 
вернулся к идее создания еди-
ного фискального органа путем 
слияния налоговой и таможенной 
служб. Также он выдвинул и ра-
нее необсуждавшуюся инициати-
ву передачи Единого государст-
венного реестра недвижимости 
(ЕГРН) налоговой службе. Ведом-
ства, в ведении которых этот ре-
естр находится сейчас, возмож-
ную потерю не комментируют. 
Эксперты, в целом называя это 
«хорошей новостью», указывают, 
что современные технологии по-
зволяют наладить эффективное 
межведомственное взаимодей-
ствие между органом, учитыва-

ющим недвижимость, и органом, 
начисляющим на нее налоги, 
и без подобных реформ.

Выступая на коллегии ФНС, 
Игорь Шувалов вернул к жизни дис-
куссию о создании в РФ единого фи-
скального органа. «Во многих стра-
нах он существует, я к этому посто-
янно и налоговые органы, и наших 
таможенников подвожу»,— заявил 
первый вице-премьер. Напомним, 
идея объединения двух служб обсу-
ждается уже несколько лет. Первым 
шагом стала произошедшая в янва-
ре 2016 года передача ФТС в ведение 
Минфина (до этого служба подчиня-
лась правительству напрямую), кото-
рый контролирует и ФНС. Далее на-
чался процесс интеграции информа-

ционных ресурсов налоговиков и та-
моженников. Вчера же Игорь Шува-
лов сказал, что с началом нового по-
литического цикла, с мая 2018 го-
да, возможно и объединение двух 
служб, если такое решение будет 
принято новым правительством.

Предложено было вчера подумать 
и о передаче налоговикам ЕГРН, ко-
торый сейчас находится в ведении 
Росреестра. По словам Игоря Шувало-
ва, если реестр прав собственности на 
недвижимость является основой для 
уплаты налога на нее, «очень сложно 
объяснить», почему он не находится 
в ведении ФНС. «У титула собствен-
ности с титулом лица очень большая 
связь. Почему это не должно быть в од-
них руках?» — спросил первый вице-

премьер. Напомним, ЕГРН, заработав-
ший с 1 января 2017 года, объединил 
сведения Единого государственного 
реестра прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним (ЕГРП) и государст-
венного кадастрового реестра.

В Росреестре и Минэкономики, 
которому подотчетно это ведомство, 
возможную передачу ЕГРН в ведение 
ФНС комментировать не стали. По 
словам президента саморегулируе-
мой организации оценщиков «Экс-
пертный совет» Алексея Каминско-
го, никакого принципиального зна-
чения смена ведомственной принад-
лежности ЕГРН иметь не будет. «Ми-
хаил Мишустин (глава ФНС.— 

”
Ъ“) 

— эффективный менеджер и глубо-
ко погружен в тему, в прошлом он ру-

ководил Роснедвижимостью»,— от-
мечает эксперт. По его словам, если 
информация об объекте недвижимо-
сти есть в ЕГРН, но по какой-то при-
чине она не попала к ФНС, такой объ-
ект просто выпадает из-под налогоо-
бложения, однако технологии позво-
ляют решить эту проблему путем ор-
ганизации межведомственного взаи-
модействия, не передавая ЕГРН. «Как 
оценщики и как налогоплательщики 
мы заинтересованы в том, чтобы када-
стровая оценка проводилась на осно-
ве качественной исходной информа-
ции, а как именно государство орга-
низует этот процесс, непринципиаль-
но»,— говорит Алексей Каминский.

Татьяна Гришина,  
Надежда Краснушкина

Реестр недвижимости может сменить прописку
Первый вице-премьер Игорь Шувалов предложил отдать его ФНС

Он явно относится к категории 
«срочных» — разработка Минфи-
на (заместитель главы ведомства 
Алексей Моисеев будет представ-
лять ее Госдуме) не обсуждалась на 
regulations.gov.ru, в пакете докумен-
тов в Госдуме указано, что проекты 
новых постановлений правительст-
ва и ведомственных актов, реализу-
ющих положения закона, должны 
быть подготовлены до 15 декабря.

Текст проекта вполне укладыва-
ется в «антисанкционную» логику 
— его положения позволяют пра-
вительству вводить для обязатель-
ной сейчас к раскрытию информа-
ции о сделках физлиц и юрлиц ре-
жим «черного ящика» (информация 
не объявляется гостайной, но не рас-
крывается публично). Для этого Бе-
лый дом должен принять 11 поста-
новлений, оговаривающих «случаи», 
в которых информация не раскрыва-
ется. Речь идет о сделках АО с заинте-
ресованностью, о праве Белого дома 

освобождать всех эмитентов от обя-
зательного раскрытия информации 
по ст. 30 закона об АО и вводить огра-
ничения на публикацию нотариаль-
ных данных о залогодателе и зало-
годержателе любого имущества или 
передавать данные по сделкам в бю-
ро кредитных историй.

Кроме этого, правительство полу-
чит право определять «случаи», в ко-
торых «отдельные сведения» из ЕГ-
РЮЛ, в том числе о физлицах, не под-
лежат публикации в интернете (в са-
мой системе они будут регистриро-
ваться). Кроме этого, также в установ-
ленных Белом домом «случаях» ком-
пания при проведении аудита мо-
жет со ссылкой на новый режим от-
казать аудитору в предоставлении 
документов, связанных со «случаем». 
Наконец, если в консолидированной 
финансовой отчетности нельзя вы-
делить сведения, составляющие го-
стайну или попадающие под прави-
тельственное определения «случая», 
то организации запрещается вообще 
раскрывать такую отчетность.

Статьи законопроекта, связан-
ные с гособоронзаказом, в принци-
пе дают понять, для чего все это мо-
жет быть нужно и что будет опреде-
лено Белым домом описанным выше 
«случаем». Поправки к законам №223 
и №44 «О госзакупках» и «О федераль-
ной контрактной системе» создают 
систему закрытых электронных гос-
закупок госорганами в сфере оборо-
ны, госбезопасности, их подведом-
ственных ФГУП и госучреждений 
(перечень будет составлен Белым до-
мом) на избранной защищенной спе-
циализированной электронной пло-
щадке. Операции по части таких за-
купок, не относящихся к гостайне, не 
будут раскрываться — правительство 
отберет для работы на спецплощадке 
уполномоченные банки (с обязатель-
ной лицензией на работу с гостай-
ной и с рейтингами, позволяющими 
размещать депозиты Минфина). Кор-
респондирующие поправки (по бан-
кам, по банковскому сопровожде-
нию, по банковским гарантиям) вно-
сятся в закон «О гособоронзаказе».

Из последнего вполне очевидна 
прямая цель закона — создание за-
крытых контуров операций с бюд-
жетными средствами, сведения о ко-
торых не будут раскрываться, несмо-
тря на несекретность, отчасти реша-
ет задачу закрытия информации, ко-
торая может быть использована для 
расширения странами ЕС, США и 
других юрисдикций санкционных 
режимов или введения новых санк-
ций. «Вычислить» участников таких 
контрактов на основе открытой ин-
формации будет невозможно. Это, 
впрочем, никак не ограничивает ни 
ЕС, ни США, ни Украине возможно-
сти вводить такие санкции на осно-
вании неофициально полученной 
информации — обоснования в виде 
публичного раскрытия в РФ каких-
либо сведений законодательства 
других стран не требуют. Тем не ме-
нее, черные ящики на базе законо-
проекта могут создаваться и для пол-
ного закрытия информации и пра-
вительства, и госкомпаний по чувст-
вительным для него темам.

Основная же проблема законопро-
екта — его потенциальная пригод-
ность для закрытия любой публич-
ной информации об активах и сдел-
ках физлиц и юрлиц по политиче-
ским мотивам даже вне санкционно-
го режима, гособоронзаказа или гос-
закупок несекретной спецтехники 
для ФСБ. Очевидно, что создающий-
ся механизм более чем пригоден для 
закрытия информации о собственно-
сти топ-менеджеров стратегических 
компаний, руководства органов влас-
ти и их семей, равно как и для полно-
го отказа от раскрытия отчетности от-
дельных публичных компаний. От-
сутствие четких ограничений в текс-
те и максимально широкие формули-
ровки законопроекта делают его по-
тенциальной «миной» под корпора-
тивное законодательство. Очевидно, 
даже без практической реализации 
такой возможности в виде описан-
ных постановлениями правительства 
«случаев» само наличие такого закона 
будет ухудшать инвестклимат в РФ.

Дмитрий Бутрин

Не тайна, но за печатями

экономическая политика
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процента составил, по данным Росстата, рост цен производителей РФ в октябре 2017 года. К пре-
дыдущему месяцу они выросли на 1,2%. Рост цен в годовом выражении ускорился по сравнению с 6,8% в 
сентябре, а в месячном выражении замедлился — с 2,4% месяцем ранее. Сильнее всего в измерении год 
к году росли цены в добыче (на 14%) и в водоснабжении, водоотведении и утилизации отходов (на 10%), 
наименьший рост (5,7%) могла себе позволить остающаяся в депрессии обработка. В месячном выражении 
в октябре на 9,2% подорожало литье металлов, на 3,4% — сырая нефть, на 2,9% — уголь, на 2,6% — желез-
ная руда. Цены на природный газ и конденсат снизились на 10,9%, как и оптовые цены на сахар.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Проблемные регионы 
обрастают долгами

Объем госдолга российских 
регионов по состоянию на 1 ноября 
2017 года составил 2,173 трлн руб., 
сообщил вчера Минфин. Годом ра-
нее эта сумма была равна 2,211 трлн 
руб., на начало 2017-го она состав-
ляла 2,353 трлн руб. Таким образом, 
долг субъектов, ранее прираставший 
более чем на 10% в год, в 2017 году 
несколько снизился. Отчасти это 
объяснятся проводимой центром 
(и уже завершающейся) политикой, 
когда территории могут замещать на-
бранные дорогие банковские займы 
почти бесплатными (0,1% годовых) 
бюджетными кредитами.

На 1 ноября из общей суммы 
регионального долга на долю 
бюджетных кредитов приходилось 
1049 млрд руб., на банковские кре-
диты — 553 млрд руб., на государст-
венные ценные бумаги — 472 млрд 
руб., на госгарантии — 91 млрд, на 
иные обязательства — 8 млрд руб. 
Впрочем, и сверхльготные бюджет-
ные кредиты центра стали пробле-

мой для многих регионов. Сейчас, 
напомним, правительство готовит 
к запуску программу реструктури-
зации этих обязательств. Она будет 
происходить через предоставление 
рассрочки по уплате долга: регионы 
в 2018–2019 годах будут отдавать 
по 5% от суммы задолженности, 
в 2020 году — 10%, в 2021–2024 
годах — по 20% ежегодно.

Экономисты Центра развития 
ВШЭ в опубликованном вчера 
обзоре обращают внимание, 
что, несмотря на общую по РФ 
приостановку наращивания госдолга 
и≈фиксируемый совокупный профи-
цит (по данным Минфина, по итогам 
января—сентября он составил 
503,5 млрд руб.), значительная часть 
проблемных регионов не смогла 
улучшить ситуацию с бюджетной 
сбалансированностью. У семи из 
11 выбранных экспертами ВШЭ 
«сложных» регионов (см. диаграм-
му) баланс бюджета по итогам 
восьми месяцев был отрицательным. 
Учитывая, что значительная часть 
трат приходится на конец года, их 
дефициты далее только вырастут. 
То же относится и к долгам. Если 
по РФ в целом за десять месяцев 
2017 года долг сократился на 5,5%, 
то у Костромской области он вырос 
на 22,5%, у Мордовии — на 15,2%, 
у Хакассии — на 8,7%. Примеча-
тельно, что если в целом по России 
доля бюджетных кредитов в общем 
объеме долга растет, то в ряде 
проблемных регионов она падает. 
Это относится к Хакасии (где она 
и так крайне низка), Костромской, 
Астраханской и Орловской областям.

Вадим Вислогузов
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«Открытое правительство» вче-
ра выступило с предложением 
исключить из показателя мини-
мального размера оплаты труда 
(МРОТ) компенсационные и сти-
мулирующие выплаты — нынеш-
ний способ подсчета МРОТ невы-
годен ряду работников. Впрочем, 
повышение МРОТ даже в нынеш-
нем виде до 100% прожиточного 
минимума, которое правительст-
во согласовало в 2018–2019 го-
дах, уже вызвало недовольство 
экспертов. По их мнению, новый 
уровень оплаты труда не повли-
яет на бедность в РФ, но может 
осложнить доступ на рынок труда 
молодежи.

Экспертная рабочая группа «От-
крытого правительства», которая 
рассматривает инициативы, посту-
пившие от граждан через портал го-
суслуг, поддержала предложение 
исключить из МРОТ компенсацион-
ные и стимулирующие выплаты, уч-
тя позицию работодателей. Об этом 
вчера по итогам заседания группы 
заявил министр по делам «Открыто-
го правительства» Михаил Абызов.

«Вопрос справедливой оплаты 
труда является социальным вопро-
сом номер один. Поэтому эту иници-
ативу необходимо отправить в пра-
вительство и трехстороннюю комис-
сию»,— отметил он. Сейчас компен-
сационные и стимулирующие вы-
платы могут быть включены в МРОТ, 
что, по мнению автора инициати-
вы, руководителя правового депар-
тамента Российского профсоюза же-

лезнодорожников и транспортных 
строителей Якова Купреева, приво-
дит к несправедливой оплате тру-
да ряда работников. Как следует из 
материалов заседания, Минфин и 
РСПП не поддерживают идею — она 
потребует повышения расходов на 
оплату труда. Минтруд также вы-
сказался против новых правил рас-
чета МРОТ. Замглавы ведомства Лю-
бовь Ельцова напомнила, что сей-
час в МРОТ уже не включаются над-
бавки за работу на Севере. «Кроме то-
го, со следующего года правительст-
во планирует довести МРОТ до уров-
ня прожиточного минимума»,— от-
метила замминистра. Напомним, в 
ноябре Госдума приняла во втором 
чтении законопроект, предусматри-
вающий, что МРОТ с 1 января 2018 
года составит 85% прожиточного ми-
нимума трудоспособного населения 
за второй квартал 2017 года (9,5 тыс. 
руб.), а с 2019 года сравняется с ним. 
По словам госпожи Ельцовой, в слу-
чае снижения прожиточного мини-
мума МРОТ уменьшаться не будет. 
Его повышение, по данным Минтру-
да, затронет более 4 млн человек, из 
которых 1,5 млн — бюджетники.

Впрочем, по оценке экспертов 
РАНХиГС, такое повышение опла-
ты труда (его традиционно поддер-
живают и аналитики, и профсоюзы) 
не приведет ни к снижению уровня 
бедности, ни к повышению произ-
водительности труда за счет ликви-
дации низкооплачиваемых рабочих 
мест. Так, бедность снизится только 
на 0,6 процентного пункта с нынеш-

них 13–15% — в РФ она уже сосредо-
точена в домохозяйствах с большим 
количеством неработающих (детей, 
инвалидов, безработных). В резуль-
тате, например, в республиках Каре-
лия и Марий Эл, несмотря на уста-
новление регионального МРОТ на 
уровне прожиточного минимума, 
бедность существенно выше, чем в 
среднем по России, и все последние 
годы неуклонно растет.

Еще одно возможное последствие 
повышения МРОТ, которое отмеча-
ют эксперты РАНГХиГС,— это сниже-
ние доступа к рынку труда для моло-
дежи. Как следует из доклада Между-
народной организации труда (МОТ), 
сокращение занятости молодых ра-
ботников сейчас является пробле-
мой для многих стран мира, в том 
числе и для тех, где активно прово-
дились реформы МРОТ (Германия, 
Великобритания). В РФ уровень без-
работицы среди молодежи послед-
ние несколько лет колеблется в пре-
делах 20%, что превышает как общий 
показатель для россиян (5,4–5,6%), 
так и показатель безработицы моло-
дежи в мире (13%).

Впрочем, есть вероятность, что 
российскую молодежь реформа 
МРОТ так и не затронет. Правитель-
ство объявляет о его повышении не 
в первый раз — по прежним пла-
нам Минтруда минимальный раз-
мер оплаты труда должны были 
уравнять с прожиточным миниму-
мом сначала к 2014-му, а потом к 
2018 году.

Анастасия Мануйлова

МРОТ выводят на чистоту
В минимальной зарплате предлагают не учитывать надбавки
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Петицию с идеей не учитывать при расчете МРОТ надбавки к зар-
платам поддержал министр по делам «Открытого  правительства» 
Михаил Абызов, обеспечив ей рассмотрение в Белом доме  
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Башар Асад совершил налет на Сочи

К этим людям сирийский президент, без сом-
нения, должен испытывать теплые, да чего там 
— братские чувства: в конце концов, это же они 
помогли не только разгромить ИГ, а и противни-
ков самого Башара Асада, который в результате 
до сих у власти в Сирии, и похоже, речь идет о 
том, про что с самого начала говорил Владимир 
Путин,— о новых президентских выборах в Си-
рии с его участием. Хотя давление со стороны за-
падных партнеров останется, без сомнения, бес-
прецедентным. Поэтому Владимир Путин не-
сколько раз в начале разговора с Башаром Асадом 
упомянул о том, что 22 ноября тут, в Сочи, у него 
трехсторонние переговоры с президентами Ира-
на (Опять президентом Ирана! Три недели назад 
встречались!) и Турции (Опять с президентом Тур-
ции! Неделю назад был тут, в Сочи!). Причем, по 
данным 

”
Ъ“, иранский президент Хасан Роухани 

настаивает и на двусторонней встрече с Владими-
ром Путиным: ему вроде бы есть что сказать лич-
но российскому президенту, без посторонних.

Сам Башар Асад произнес, что у него есть «пре-
красная возможность» обсудить с Владимиром 
Путиным Конгресс сирийского национального 
диалога, который пройдет через несколько дней, 
скорее всего, в Сочи (а прежде всего — участие в 
нем сирийских курдов, против которых — пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдоган).

Владимир Путин сказал, что после этого он 
поговорит по телефону и с эмиром Катара Тами-
мом бен Хамадом аль-Тани (уже поговорил), и с 
президентом США Дональдом Трампом (тоже 
уже поговорил, да еще около часа).

— На этом этапе, особенно после того, как 
мы достигли победы над террористами,— вы-
ступил Башар Асад, который хочет, видимо, сно-
ва и снова говорить об этой победе, теперь уже 
как о полной и окончательной,— мы заинтере-
сованы в продвижении политического процес-
са. Всех, кто действительно заинтересован в по-
литическом урегулировании, мы приветствуем 
и готовы вести с ними диалог! Мы не хотим огля-
дываться назад!

— Очень хорошо! — воскликнул Владимир 
Путин, который, совершенно очевидно, имен-
но этих слов Башара Асада и дожидался больше 
всех остальных.

— Вы сами только что сказали о завершении 
военной операции,— продолжил российский 
президент.— До полной победы над террориз-
мом еще, конечно, очень далеко. Но что касается 
нашей совместной работы по борьбе с террори-
стами на территории Сирии, то эта военная опе-
рация действительно завершается.

Неужели российские воздушно-космические 
силы будут в ближайшее время и в самом деле 
выведены с базы Хмеймим?

Чешский президент Милош Земан, который 
приехал к Владимиру Путину во вторник, тяже-
ло опираясь на трость, с которой он не расстает-
ся два-три последних года, тоже начал с истории 
про Башара Асада:

— Вы победили…— Такое впечатление, что 
совершенно комплиментарные фразы, обра-
щенные к Владимиру Путину, Милош Земан 
произносил безо всякого удовольствия.— Пото-
му что он (Башар Асад.— А. К.) владеет практиче-
ски всей территорией Сирии… За исключением 
некоторых небольших частей. Но в конце кон-
цов, это демократически избранный президент!

Насчет этого Владимир Путин мог бы с ним 
поспорить, если бы захотел: в конце концов, 
выборы в условиях гражданской войны, когда 
большая часть населения вообще не может или 
не хочет на них голосовать, у многих язык не по-
вернулся бы назвать демократическими. Но не 
у Владимира Путина, конечно: не на том стоим.

— Господин президент, вы правы,— кивнул 
Владимир Путин.— Действительно, под контр-
олем правительственных войск в Сирии нахо-
дится уже сегодня более 98% территории (рос-
сийскому президенту, очевидно, не очень пон-
равилось, что Милош Земан сказал про «некото-
рые небольшие части» — это может и могло быть 
сколько угодно, и он решил, судя по всему, уточ-
нить: всего-то 2%.— А. К.). Очаги сопротивления 
террористов еще имеются, но они быстро тают 
под ударами наших ВКС, сирийской армии и со-
юзников (являются ли союзниками США и воз-
главляемая ими коалиция, или это Иран и Тур-
ция, Владимир Путин не стал уточнять — скорее 
всего, по его мнению, великодушно.— А. К.). Я 
вам подробно расскажу об этом.

— Прошу прощения! — повернулся Милош 
Земан к своему переводчику.— Не надо перево-
дить! Даже журналисты должны разуметь рус-
ский язык. Если не разумеют, это их ошибка!

Милош Земан думал, наверное, что он вели-
колепен в своих репликах. Да ведь так и было. 
Если он хотел продемонстрировать не просто 
особое, а чрезвычайное отношение к России и 
Владимиру Путину (а не к своим журналистам), 
то что еще он мог сделать для этого?!

Милош Земан рассказал, что, когда он летал 
во Францию, его сопровождали 14 предприни-
мателей, а когда полетел в Россию, то их с ним 
теперь 140.

— Потому что рынок Чехии скорее здесь, чем 
во Франции,— кивнул, отдавая должное прежде 
всего, похоже, самому себе, Владимир Путин.

Чешский президент оценил подавляющее 
большинство всех событий, связанных у Чехии 
с Россией, как «положительные» и только одно 
«негативное»:

— Мы хотели привезти, господин прези-
дент, реликвии святой Людмилы, чтобы пока-
зать глубокие корни нашей совместной культу-
ры! Но были только технические… не идеоло-
гические!.. а технические проблемы! Что касает-
ся времени, что касается того, где эти реликвии 
будут находиться… Значит, у нас еще одна зада-
ча — привезти эту святую Людмилу (он, кажет-
ся, досадовал на нее из-за того, что она не прие-
хала.— А. К.) к вам не на два дня, как мы хотели, 
а на неделю или, может быть, больше!.. Все дру-
гое работает положительно: как говорили о кос-
мических кораблях — все системы функциони-
руют нормально!

Пообедали они, можно сказать, наскоро: че-
рез 40 минут уже несли десерты…

И вот они уже делали заявления для прессы, 
причем, когда говорил Владимир Путин, Милош 
Земан временами, казалось, засыпал. Или по его 
лицу бродила такая рассеянная улыбка и он так 
старательно начинал массировать себе шею, что, 
может, и правда лучше бы он просто заснул.

Владимир Путин между тем сказал, что и в са-
мом деле проинформировал коллегу о своих пе-
реговорах с Башаром Асадом.

К этому времени уже было известно, что 
иранский президент Роухани только что проин-
формировал мировую общественность о том, 

что антитеррористическая операция и война в 
Сирии закончена: дело в том, что, как он сооб-
щил, иранские войска заняли последний оплот 
террористов в Сирии — город Абу-Кемаль (впро-
чем, бомбили террористов все равно россий-
ские ВКС.— А. К.), и было ясно, что у этой побе-
ды будет много отцов и матерей. И что за право 
называться ими придется побороться.

 Для Владимира Путина важнее, кажется, дру-
гое, его амбиции больше: он хочет превратить 
Россию в мировой центр по послевоенному пе-
реустройству в Сирии, которое он называет по-
литическим урегулированием. Действительно, 
сюда, в Сочи, приехал Башар Асад, и будут госпо-
да Роухани и Эрдоган, и здесь, по информации 

”
Ъ“, 2 декабря состоится Конгресс сирийского 

национального диалога (с участием сирийских 
курдов или без них, мы узнаем, скорее всего, 
только когда этот конгресс откроется).

Удастся ли сбыться этим сверхамбициоз-
ным планам, проверяется эксперименталь-
ным путем.

Милош Земан тем временем развивал мысль, 
которую генерировал еще в начале переговоров 
в узком составе: о 140 бизнесменах, для которых 
пришлось заказывать еще один самолет Airbus, 
потому что имеющихся у него двух не хватило.

— Так что Россия в десять раз важнее для Че-
хии, чем Франция! — увлекся Милош Земан.

Потом он перешел к своей борьбе против эко-
номических санкций:

— Я долгое время являлся их противником. 
Но это не значит, что я смирился! И это касается 
не только санкций ЕС против России, но и санк-
ций России против ЕС! (Милош Земан словно 
лишний раз подчеркивал, какими болезненны-
ми санкции России являются для Евросоюза.— 
А. К.). В один прекрасный момент с этим надо 
кончать, господин президент!

Милош Земан давал понять, что эти вопросы 
решает прежде всего Владимир Путин.

— Если вы этого не сделаете,— продолжал 
чешский президент,— то будете лишены наших 
прекрасных сыров и йогуртов!

Президент Чехии был как-то по-крестьянски 
хитер.

— Пива, главное, достать, а все остальное 
не очень важно! — отозвался Владимир Путин, 
пользуясь секундным замешательством пере-
водчицы.

— Не знаю, касаются ли санкции пива,— неу-
веренно произнес президент Чехии.

Очевидно, что, когда речь идет о пиве, шуток 
он не понимает.

Неожиданно Милош Земан вспомнил про Ук-
раину и про ее яркого, хоть и бывшего премьер-
министра Арсения Яценюка, которого Милош 
Земан с отвращением процитировал дословно, 
не пользуясь бумагами: «В 1943 году СССР напал 
на Германию, а по дороге оккупировал Украину».

— И это был, прошу обратить внимание, пре-
мьер-министр, хоть и бывший!.. Боюсь, причи-
ной его отставки стало не это заявление! — не 
остановился господин Земан.

Такое заявление скорее могло стать причи-
ной его назначения.

Андрей Колесников, Бочаров Ручей

У Владимира Путина 
уточнились планы  
на конец года
Президент ответит на вопросы 14 декабря 
и сможет выдвинуться 15 декабря

В Кремле сообщили, что ежегод-
ная пресс-конференция Владими-
ра  Путина пойдет 14 декабря. На 
следующий день Совет федерации 
(СФ) планирует назначить выборы 
президента, сказали ”Ъ“ в верхней 
палате. Через несколько дней по-
сле старта кампании пройдет фо-
рум действий «Общероссийского 
народного фронта» (ОНФ), на кото-
ром ожидается появление Влади-
мира Путина. Будущим делегатам 
уже обозначили, что это будет «са-
мый масштабный форум ОНФ», по-
скольку он связан со стартом кам-
пании по выборам президента.

В Кремле вчера объявили, что 13-я 
большая ежегодная пресс-конферен-
ция Владимира Путина состоится 14 де-
кабря. Обычно президент не разглаша-
ет заранее свои планы, а в 2016 году на 
пресс-конференции он давал «стандарт-
ный» ответ по поводу участия в прези-
дентских выборах. «Время созреет, я бу-
ду смотреть на то, что происходит в стра-
не, в мире, и исходя из того, что мы сде-
лали, исходя из того, что мы можем сде-
лать, как мы должны делать, будет при-
нято решение и об участии моем или не-
участии в будущих выборах президента 
РФ»,— говорил господин Путин. 5 сентя-
бря 2017 года на пресс-конференции по 
итогам саммита БРИКС он сказал, что по-
сле назначения выборов «сразу начина-
ют думать о том, что будет после выбо-
ров, кто из них будет работать. А рабо-
тать надо сейчас».

Общение с журналистами пройдет 
накануне старта президентской кампа-
нии. По словам собеседника 

”
Ъ“ в Совете 

федерации, было решено провести засе-
дание для назначения выборов 15 дека-
бря, в пятницу. «Это заседание перенесе-
но с 6 декабря»,— пояснил сенатор. Сле-
дующее после пресс-конференции пу-
бличное мероприятие, где может быть 
поднят вопрос выдвижения в президен-
ты,— «форум действий» ОНФ. 

Близкий к ОНФ собеседник 
”
Ъ“ ранее 

говорил, что форум с участием президен-
та планируется провести до 20 декабря. 
Дата форума зависит от графика Влади-
мира Путина, говорит другой источник 

”
Ъ“, но график пока не сформирован 

окончательно, в отличие от последую-
щих дней. Так, на 20 декабря у Владими-
ра Путина уже запланировано меропри-
ятие. Он по традиции 20 декабря будет 
участвовать в торжествах по случаю Дня 
работника органов безопасности, сооб-
щал журналистам пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков. По данным 
«Дождя», форум ОНФ может пройти 19 
декабря (во вторник). Как правило, пре-
зидент несколько часов сидит в зале и от-
вечает на вопросы участников, но теперь 
время его пребывания на форуме будет 
сокращено, говорят источники «Дождя».

До регионов сценарий форума не до-
веден. «Нам обозначили, что это будет са-
мый масштабный форум ОНФ, что связа-
но со стартом кампании по выборам пре-
зидента»,— сказал источник 

”
Ъ“ в Ново-

сибирском региональном отделении 
ОНФ. На выборы 2012 года Владимир Пу-
тин выдвигался от «Единой России» (на 
этот раз ее съезд пройдет 22–23 декабря), 
но поддержку ему осуществляли и «шта-
бы народной поддержки» на базе ОНФ. 
Сейчас формируется состав делегации 
ОНФ на форум в Москве. В нее войдут со-
председатели регионального штаба, ру-
ководители рабочих групп штаба «Фрон-
та». По похожему принципу набирается 
делегация в Саратовской области. 

По словам собеседника 
”
Ъ“ в Красно-

дарском отделении ОНФ, готовятся для 
обсуждения «вопросы федеральной по-
вестки дня». В частности, будет обсу-
ждаться ситуация с нелегальными пе-
ревозками пассажирским транспортом. 
«Предполагается, что сначала мы прове-
дем несколько тематических площадок 
— федеральных и региональных, где бу-
дем обсуждать проблематику, которую 
перед нами поставил наш лидер,— ска-
зал 

”
Ъ“ сопредседатель тамбовского от-

деления ОНФ, депутат облдумы Олег 
Крохин.— А затем самое интересное и 
важное с этих площадок будет вынесено 
на общее пленарное заседание». Точных 
дат не объявляли, говорит он. Как прави-
ло, регионы узнают о форуме недели за 
две, говорит сопредседатель ОНФ в Уд-
муртии Андрей Цаплин.

Отдел политики

Виктор Толоконский  
не сделал свой выбор
Экс-глава Новосибирской области  
может поработать на губернатора,  
а может — на мэра

Врио губернатора Новосибирской 
области Андрей Травников предло-
жил Виктору Толоконскому, в нача-
ле октября покинувшему пост главы 
Красноярского края, принять учас-
тие в разработке новой стратегии 
социально-экономического разви-
тия области. Об этом было объявле-
но после того, как господину Толо-
конскому пост своего советника по 
политике предложил мэр Новоси-
бирска Анатолий Локоть. Господин 
Толоконский, руководивший Ново-
сибирской областью с 2000 по 2010 
год, пообещал объявить о своем ре-
шении через неделю.

Экс-мэр Вологды Андрей Травников, 
назначенный в начале октября врио гу-
бернатора Новосибирской области, пред-
ложил господину Толоконскому войти в 
состав совета по стратегическому плани-
рованию региона. Его состав «будет об-
новлен в ближайшее время». «Предвари-
тельное подтверждение я от Виктора То-
локонского получил»,— сказал господин 
Травников. На прошлой неделе врио со-
общил о намерении организовать рабо-
ту по формированию стратегии социаль-
но-экономического развития Новоси-
бирской области до 2030 года. Она долж-
на быть разработана в течение 2018 года. 

Виктор Толоконский не первый год 
влияет на политику в регионе. С 2000 до 
2010 года он руководил Новосибирской 
областью, после этого был назначен пол-
предом президента в Сибирском феде-
ральном округе. Во время работы госпо-
дина Толоконского на посту полпреда 
первый секретарь обкома КПРФ Анато-
лий Локоть, который на тот момент был 
депутатом Госдумы, одержал победу на 
выборах мэра Новосибирска над канди-
датом «Единой России» и. о. мэра Влади-
миром Знатковым. Последнего поддер-
живал тогдашний глава области Васи-
лий Юрченко, который был освобожден 
от должности незадолго до дня голосова-
ния. После победы коммуниста на выбо-
рах мэра Виктор Толоконский был пере-
веден на другую должность — губерна-
тора Красноярского края, которую поки-
нул осенью 2017 года во время ротации 
глав регионов.

Как сообщал 
”
Ъ“ 21 ноября, Анатолий 

Локоть предложил Виктору Толоконско-
му пост своего советника по политиче-

ским вопросам, но экс-губернатор отве-
та пока не дал. «Предлагаю поддержать 
на предстоящих выборах кандидата в 
президенты Российской Федерации от 
КПРФ. И сделать все, чтобы кандидат от 
КПРФ победил на предстоящих выборах 
губернатора Новосибирской области»,— 
заявил Анатолий Локоть 6 ноября на Де-
вятом съезде народных депутатов реги-
она. Один из источников 

”
Ъ“ говорил, 

что в случае согласия господин Толокон-
ский «станет начальником предвыбор-
ного штаба на выборах губернатора», не 
уточнив, какого именно кандидата. Вы-
боры должны пройти 9 сентября 2018 го-
да. Андрей Травников сказал, что «отно-
сится к этой инициативе (предложению 
господина Локотя.— 

”
Ъ“) позитивно»: 

«Присутствие рядом с руководителем го-
рода такого опытного человека как ми-
нимум полезно мэру Новосибирска».

Виктор Толоконский сказал 
”
Ъ“, что 

обсуждал с господином Травниковым 
«разные вопросы развития региона». 
По словам экс-губернатора, поступив-
шие предложения разнятся: «Где-то я бу-
ду работать, где-то я буду взаимодейст-
вовать, сотрудничать». Он отметил, что 
тема формирования стратегии региона 
для него «интересная и знакомая». «Ка-
ких-то конкретных планов, 

”
дорожных 

карт“ мы не формировали, но есть по-
нимание, что я приму участие в некото-
рых разработках стратегических доку-
ментов, программ»,— сказал Виктор То-
локонский. Конкретных решений пока 
нет, добавил он.

Политический аналитик Александр 
Чернявский отмечает, что экс-губерна-
тор оказался в ситуации выбора: он во-
стребован как минимум на региональ-
ном уровне. Политический консультант 
Андрей Трошкин говорит, что предложе-
ние о сотрудничестве от господина Трав-
никова господину Толоконскому посту-
пало и ранее. «Повторно оно прозвуча-
ло из-за вчерашних заявлений Анатолия 
Локотя, которые больше похожи на ин-
формационный вброс, нежели на серь-
езные намерения. Я думаю, что Виктор 
Толоконский хочет получить более весо-
мые и конкретные предложения, кото-
рые более подходят под его опыт и ста-
тус», — считает эксперт. 

Татьяна Косачева,  
Оксана Павлова, Новосибирск

Президент Чехии Милош Земан 
на встрече с президентом 
Владимиром Путиным излучал 
удивительную крестьянскую 
хитрость  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

Севастополь получил закон 
о референдуме
Вчера заксобрание Севастополя приняло закон «О рефе-
рендуме города Севастополя». Участвовать в референдуме 
могут только граждане РФ, достигшие 18 лет и проживаю-
щие в Севастополе или зарегистрированные в городе по 
месту временного пребывания не менее чем за три месяца 
до выборов. Инициировать референдум могут партии или 
граждане, которым для этого необходимо создать инициа-
тивную группу в составе не менее 50 человек. Инициаторы 
референдума должны будут собрать 2% подписей (на се-
годня чуть больше 6 тыс.) от числа избирателей. Голосова-
ние проводится в срок не ранее 65 дней и не позднее 
90 дней со дня принятия решения городскими депутатами 
о его назначении.

Автор закона глава комиссии по законотворчеству Вик-
тор Посметный сказал ”Ъ“, что закон о референдуме — 
предпоследний системный нормативно-правовой акт, ко-
торый должен быть принят в каждом субъекте РФ, но кото-
рого ранее не было в Севастополе. Он отметил, что при со-
ставлении законопроекта выбрали наибольшую числен-
ность инициативной группы по проведению референдума 
(федеральным законом допускается численность от 20 до 
50 человек) и подробно записали процедуру его организа-
ции и проведения. По словам Виктора Посметного, парла-
менту осталось принять закон о гербе и флаге города. 
«Часть людей требуют вернуть дореволюционные, дру-
гие — советские герб и флаг, поэтому вокруг него ломается 
много копий. Может, этот вопрос как раз стоит вынести на 
референдум»,— говорит он. При этом он считает, что на го-

лосование должны выноситься вопросы «спорные и по-на-
стоящему значимые для всего города», а таких сейчас в Се-
вастополе нет.

Спикер заксобрания Екатерина Алтабаева также считает, 
что «сейчас нет острой необходимости выносить на рефе-
рендум какой-то вопрос». Но она не исключает, что на голо-
сование при определенных обстоятельствах может быть вы-
несен вопрос о гербе и флаге города. Летом 2016 года в Се-
вастополе пытались вынести на референдум вопрос о вве-
дении прямых выборов губернатора. В его проведении было 
отказано из-за отсутствия местного закона. Норма о всеоб-
щих выборах главы города в итоге была введена в устав Се-
вастополя заксобранием в ноябре 2016 года, после отставки 
губернатора Сергея Меняйло и назначения Дмитрия Овсян-
никова. Вадим Никифоров, Симферополь

КОНТЕКСТ
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Как стало известно ”Ъ“, в скан-
дальном уголовном деле о мо-
шенничестве при закупках 
в середине 2000-х годов авто-
мобилей Mercedes для МВД и 
ФСО остался всего один фигу-
рант — посредник Михаил Бу-
дынин. Все участвовавшие в за-
купках силовики согласились 
на прекращение уголовного пре-
следования в связи с истечени-
ем сроков давности, так же как 
и предполагаемый организа-
тор махинаций — бывший менед-
жер по ключевым клиентам ЗАО 
«Мерседес-Бенц Рус» (дочернее 
предприятие Daimler AG) Екате-
рина Приемская. Само же дело 
уже в третий раз передано в суд 
для рассмотрения по существу.

Громкое уголовное дело о махина-
циях при закупках в середине 2000-
х годов автомобилей Mercedes для 
МВД и ФСО будет рассматривать Че-
ремушкинский райсуд Москвы. В 
2015 и 2016 годах дело уже дважды 
возвращалось судами для устране-
ния нарушений УПК. В первом слу-
чае 94-й гарнизонный военный суд 
установил, что с материалами не бы-

ла ознакомлена потерпевшая сторо-
на — концерн Daimler AG. При этом 
последний таковым признавать себя 
отказывался, поскольку ранее в аме-
риканском суде уже признал, что да-
вал взятки чиновникам в 22 стра-
нах, в том числе и в России. В итоге 
немецкий автогигант пошел лишь 
на то, чтобы нанять адвокатов из бю-
ро «Падва и партнеры», которые по 
его поручению и прочитали матери-
алы предварительного следствия. В 
прошлом году тот же Черемушкин-
ский суд вернул дело в прокурату-
ру, поскольку следствие не устано-
вило «размер ущерба, причиненно-
го преступлением» и даже «не прове-
ло судебно-экономическую экспер-
тизу для его установления». Попыт-
ка Мосгорпрокуратуры добиться от-
мены решения суда первой инстан-
ции успехом не увенчалась.

При этом из четырех фигурантов 
в этом уголовном деле теперь остал-
ся всего один — ветеран органов 
внутренних дел Михаил Будынин, 
выступавший при заключении сде-
лок в качестве посредника. Участво-
вавшие в закупках силовики согла-
сились на прекращение уголовного 

преследования по нереабилитирую-
щим основаниям — в связи с истече-
нием десятилетнего срока давности. 
Первым на это в 2016 году согласил-
ся Михаил Костылев, отвечавший в 
ФСО за закупки иномарок. А уже в 
этом году по аналогичному основа-
нию было прекращено уголовное де-
ло в отношении его коллеги из МВД 
Виктора Батурина и бывшего менед-
жера по ключевым клиентам ЗАО 
«Мерседес-Бенц Рус» Екатерины При-
емской, которую следствие считало 
организатором махинаций.

Речь в деле идет всего об одном 
эпизоде, связанном с переводом 
€78 тыс. в 2007 году из головного офи-
са DaimlerCrysler AG в Штутгарте на 
личный счет в Газпромбанке Михаи-
ла Будынина. Правда, деньги, с кото-
рых он даже уплатил налоги, выделя-
лись концерном в качестве социаль-
ной помощи на лечение сына госпо-
дина Будынина от игромании.

Отметим, что изначально в де-
ле говорилось совсем о других сум-
мах, а конечными получателями от-
катов от представителей немецкого 
концерна следствие считало Вита-
лия Батурина и Михаила Костылева. 

Во всяком случае, об этом шла речь в 
материалах, переданных в 2010 году 
Генпрокуратуре России правоохра-
нительными органами США об уча-
стии с 1998 по 2008 год в коррупци-
онных сделках чиновников из МВД 
и ФСО. Из документов следовало, 
что эти ведомства при закупках лег-
ковых автомобилей, минивэнов и 
микроавтобусов Mercedes заключа-
ли комиссионные договоры на под-
ставных лиц, которым платили отка-
ты. В частности, как полагают в ГСУ 
СКР, в 2004–2005 годах тот же Вита-
лий Батурин предложил стать по-
средником при закупках его ведом-
ством автомобилей Mercedes вы-
шедшему в отставку еще в 1997 году 
Михаилу Будынину. За два года МВД 
приобрело около 60 машин. В каче-
стве вознаграждения посредник по-
лучил более €200 тыс.— в среднем 
по €4 тыс. за один автомобиль. За тот 
же период ФСО закупила около 20 
внедорожников и лимузинов S-клас-
са. Комиссионное вознаграждение 
составило почти €500 тыс. Все эти 
деньги были переведены Daimler на 
счета офшорных фирм в латвийских 
Multibank и Ogres kommercbanka. 
В общей сложности Комиссия по 
ценным бумагам США и американ-
ский Минюст обнаружили там более 
€1 млн, доступ к которым имели вы-
сокопоставленные чиновники МВД 
и ФСО, а также аффилированные 
с ними лица. Впрочем, кому доста-
лись эти деньги, СКР устанавливать 
не стал, поскольку возбудил уголов-
ное дело не по факту получения взя-
ток (ст. 290 УК РФ), а мошенничества 
(ст. 159 УК РФ). По версии следствия, 
DaimlerCrysler AG оказался обману-
тым, якобы давая деньги не тем, кто 
был уполномочен принимать реше-
ния по контрактам, а ни на что не 
влиявшим посредникам.

Олег Рубникович

Из дела Mercedes убрали МВД и ФСО
За махинацию силовиков с концерном  
ответит лишь посредник — отец игромана

Сегодня Пресненский суд  
столицы рассмотрит ходатай-
ство Главного следственного 
управления (ГСУ) СКР по Москве 
об аресте Эльдара Хамидова  
и Магомеда Исмаилова — телох-
ранителей владельца располо-
женной в «Москва-Сити» баш-
ни «Око» Гавриила Юшваева. 
По версии следствия, оба явля-
лись участниками вызвавшей 
большой резонанс перестрелки, 
происшедшей 17 ноября.

ГСУ СКР по Москве, занимающее-
ся расследованием инцидента у вхо-
да в башню «Око» в «Москва-Сити», 
планировало вчера предъявить об-
винение 29-летнему Эльдару Хами-
дову и 40-летнему Магомеду Исмаи-
лову и ходатайствовать перед Прес-

ненским судом Москвы об их аресте 
на два месяца. Однако следственные 
действия — опознание, очные став-
ки и допросы, необходимые для за-
крепления доказательной базы в от-
ношении задержанных на 48 часов 
фигурантов,— растянулись на це-
лый день, поэтому обращаться в суд 
следователи решили в среду. По све-
дениям источников 

”
Ъ“, по данным 

на вчерашний вечер, оба фигуранта 
по-прежнему находились в статусе 
подозреваемых.

Уголовное дело по факту пере-
стрелки возле башни «Око» и внутри 
здания, в результате которой шесть 
человек получили огнестрельные 
ранения, было возбуждено по ч. 3 
ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ (покуше-
ние на убийство двух и более лиц), 
ч. 2 ст. 213 УК РФ (хулиганство) и ч. 1 
ст. 222 УК РФ (незаконный оборот 
оружия). Среди госпитализирован-
ных раненых, напомним, оказались 
двое сотрудников Росгвардии, а так-
же телохранители владельца «Ока» 
Гавриила Юшваева Эльдар Хамидов 
и Магомед Исмаилов.

Ранее, в ночь перестрелки, сотруд-
ники ГИБДД получили ориентиров-

ки на автомобили предполагаемых 
участников перестрелки, в результа-
те четыре человека были задержаны 
полицейскими по горячим следам. 
Однако после допроса всех отпусти-
ли — следствие решило, что основа-
ний для привлечения их к уголов-
ной ответственности недостаточно.

На следующий день Исмаилов до-
бровольно признался в участии в ин-
циденте со стрельбой. Хамидов же, по 
некоторым данным, раненный в пле-
чо, не стал задерживаться в больни-
це, где, кстати, лежал в одной палате 
с получившим пулю в живот сотруд-
ником ФГУП «Охрана» Росгвардии 
Дмитрием Якобсоном. Вечером того 
же дня он уехал на Toyota Land Cruiser 
на квартиру к своим знакомым, где и 
переночевал. А наутро на том же ав-

томобиле отправился было в Подмо-
сковье, но был задержан сотрудника-
ми ГИБДД на Кутузовском проспекте.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, вечером 

17 ноября 2017 года на территории 
комплекса «Москва-Сити» произо-
шел конфликт между сотрудниками 
охраны измайловского авторитет-
ного бизнесмена Дмитрия Павлова 
(Павлик) и владельца башни «Око», 
экс-акционера компании «Вимм-
Билль-Данн» Гавриила Юшваева. Ин-
цидент завершился стрельбой. При-
чем под огонь попал и наряд работ-
ников ФГУП «Охрана» Росгвардии, 
которые в соответствии с договором, 
заключенным со структурами «Инту-
риста», присматривали за принадле-
жащим компании Lexus. В качестве 
представителя компании-заказчика 
выступал Дмитрий Павлов, который 
в тот вечер на расположенной на чет-
вертом этаже башни многофункцио-
нальной площадке Crystall Ballroom 
отмечал свой 50-летний юбилей. По-
водом для выяснения отношений 
стал неправильно, по мнению ох-
ранников Павлика, припаркован-
ный Mercedes господина Юшваева.

Юрий Сюн

Раненный  
в «Москва-Сити»  
стал задержанным
Сегодня суд рассмотрит вопрос  
о мере пресечения подозреваемым

”Ъ“ стали известны подробно- 
сти совершенного в минувшие  
выходные нападения на пост Рос-
гвардии в Чечне. Как выяснилось, 
ликвидированные гвардейцами 
боевики в качестве документов 
прикрытия использовали удосто-
верения Союза десантников Рос-
сии и казачьего вахмистра. Участ-
ники расследования полагают, 
что нападавшие могли быть связа-
ны с ИГ, запрещенным в России. 

Нападение на пост-заслон, вы-
ставленный на окраине селения 
Рошни-Чу в Чечне, было совершено 
в два часа ночи в воскресенье. По дан-
ным следствия, по дежурившим на 
посту четырем бойцам Росгвардии 
был открыт огонь одновременно с 
двух позиций с расстояния несколь-
ких десятков метров. Впоследствии 
выяснилось, что один из боевиков 
стрелял из пистолета-пулемета Стеч-
кина, а другой — из автомата Калаш-
никова. Кроме того, боевики метну-
ли в сторону поста гранату. Ее оскол-
ками был ранен один из гвардейцев.

Чеченские силовики не растеря-
лись: немедленно заняв позиции, 
они открыли ответный огонь, уничто-
жив нападавших. Ими оказались жи-
тель ингушского селения Плиево Ах-
мед Чахкиев, а также приезжий из Ал-
тайского края Адам Цуцаев. В карма-
нах их одежды были обнаружены удо-
стоверения, в соответствии с которы-
ми Ахмед Чахкиев с 2016 года состоял 
в Межрегиональном казачьем объеди-
нении, а Адам Цуцаев являлся членом 
Союза десантников России. При этом 
документ десантнику был выписан на 
другое имя — Андрея Борисова.

В Рошни-Чу из Грозного опера-
тивно прибыли сотрудники, пред-
ставляющие практически все сило-
вые ведомства республики. Они не 
исключали, что нападавших могло 
быть больше и кому-то из них, воз-
можно, удалось скрыться в начина-
ющемся сразу на окраине села лес-
ном массиве. Во всяком случае, на 

месте боя помимо пистолета Стечки-
на и девятимиллиметровых гильз от 
патронов к нему были найдены еще 
гильзы 7,62 мм от патронов к автома-
ту Калашникова. «Если кто-то с ними 
еще и был, то долго скрываться им не 
удастся, прошли времена, когда бое-
вики уходили безнаказанно»,— заве-
рили в республиканском МВД.

Стоить отметить, что раскинув-
шееся у самого подножья лесистых 
гор селение Рошни-Чу во время воен-
ных действия было самым проблем-
ным местом для российских силови-
ков. В частности, в 2005 году боеви-
ки, устроив засаду, убили в Рошни-Чу 
пятерых сотрудников урус-мартанов-
ской военной комендатуры во главе с 
военным комендантом полковником 
Александром Каяком, которые выеха-
ли в село отразить нападение на сель-
скую администрацию.

Каким образом Ахмед Чахкиев и 
Адам Цуцаев оказались вместе в Чеч-
не и почему решили напасть на пост, 
еще предстоит выяснить следствию. 
Источник 

”
Ъ“ в спецслужбах регио-

на предполагает, что молодые люди, 
скорее всего, нашли друг друга через 
социальные сети. По данным право-
охранительных органов Алтайского 
края, Адам Цуцаев по рождению был 
Андреем Борисовым. Он родился и 
вырос в Барнауле. Из его страницы в 
одной из социальных сетей следует, 
что он окончил Алтайский госунивер-
ситет по специальности «политоло-
гия» и даже успел поработать в компа-
нии, которая предоставляла услуги по 
оформлению таможенных докумен-
тов. Однако затем, попав под влияние 
религиозных экстремистов, он при-
нял ислам, сменив имя и фамилию.

Глава Чечни Рамзан Кадыров на-
звал напавших на пост боевиков 
«псами ада», предположив, что они 
были завербованы через соцсети на-
ходящимися за рубежом эмиссара-
ми международных террористиче-
ских организаций.

Муса Мурадов

Пост Росгвардии 
отбился от казака  
и десантника
Нападение в Рошни-Чу  
оказалось интернациональным

На выездной сессии Преобра-
женского райсуда в Мосгорсуде 
начался процесс по делу бывше-
го начальника оперативного от-
дела СИЗО «Матросская Тишина» 
Михаила Захарова и его сообщ-
ников, занимавшихся, по версии 
СКР, вымогательством денег  
у подследственных. Жертвами 
злоумышленников стали несколь- 
ко арестованных предпринима-
телей, у которых охранники вы-
могали миллионные суммы.  
По данным следствия, им помо-
гал криминальный авторитет  
Елдар Векуа, запугивавший не-
сговорчивых сидельцев распра-
вой в случае невыполнения тре-
бований охраны.

Вчерашнее заседание было пол-
ностью посвящено оглашению вы-
держек из обвинительного заклю-
чения — зачитывать его в полном 
объеме прокурор по согласованию 
сторон не стала. В противном слу-
чае на эту процедуру ушло бы не-
сколько дней, поскольку обвине-
ние состояло из нескольких увеси-
стых томов.

Основным обвиняемым по делу 
проходит бывший начальник опера-
тивного отдела «Матросской Тиши-
ны» Михаил Захаров, которого в СКР 
считают организатором преступ-
ной группы. Его правой рукой стал 
криминальный авторитет Елдар Ве-
куа, находившийся под следствием 
за квартирные кражи. По словам ад-
вокатов, в СИЗО тот выступал «поло-
женцем» — лицом, назначаемым во-
рами в законе, и обладавшим, в их 
отсутствие, полномочиями «закон-
ника». Среди остальных подсудимых 
— бывшие оперативники Валентин 
Базаев, Павел Петран и Антон Девя-
таев, которые выполняли указания 
Михаила Захарова.

В уголовном деле два эпизода вы-
могательства, происшедших в кон-
це 2014 — начале 2015 года. Как по-
лагает следствие, первой жертвой 
злоумышленников стал директор 
по развитию бизнеса ЗАО «Авиа-
лифт Владивосток» Алексей Гурко. 
Однако в этом случае инициатором 
вымогательства выступал не сотруд-
ник ФСИН, а криминальный авто-
ритет Векуа. В конце октября—на-
чале ноября 2014 года он под угро-
зами расправы стал требовать с за-
ключенного Гурко миллион рублей, 
которые тот якобы должен внести в 
тюремный общак. В ходе перегово-
ров потерпевшему удалось снизить 
выплату до 500 тыс. руб. Но об этом 
стало известно начальнику опера-
тивного отдела Захарову, который 
решил сам поживиться за счет пред-
принимателя.

Для начала он поручил одному из 
оперативников потребовать с Алек-

сея Гурко за прекращение давления 
со стороны «авторитета» 300 тыс. 
руб. Предприниматель согласился, 
после чего попросил жену переве-
сти на счет супруги одного из сока-
мерников около 400 тыс. руб. Из них 
300 тыс. руб. предназначались Миха-
илу Захарову, а остальное — на лич-
ные расходы заключенного Гурко. В 
результате супруга сидельца переве-
ла на указанный счет 52 тыс. руб., а 
его друг еще 340 тыс. руб.

Получив через посредников свою 
долю — 300 тыс. руб., Михаил Заха-
ров продолжил действовать совмес-
тно с криминальным авторитетом 
Векуа. Последний должен был ока-
зывать давление на несговорчивых 
предпринимателей, чтобы те побы-
стрее соглашались на перечисление 
денег. Свою долю при этом получал 
и он. Однако развить этот крими-
нальный бизнес злоумышленники 
не смогли, так как их подвела обык-
новенная жадность.

Так, в конце декабря 2014 года 
Михаил Захаров решил «развести» 
на деньги своего полного тезку — 
Михаила Захарова, исполнявшего 
на воле обязанности заместителя 
директора по строительству ФГУП 
«Администрация гражданских аэ-

ропортов (аэродромов)». Того, кста-
ти, обвиняли в хищении миллион-
ных средств при строительстве ка-
занского аэропорта.

Выполняя указание начальника 
Захарова, в конце декабря 2014 года 
Елдар Векуа со своего мобильного те-
лефона связался с потерпевшим За-
харовым, сидевшим в другой каме-
ре, которому накануне мобильный 
телефон передал один из подсуди-
мых. В состоявшемся разговоре «ав-
торитет» потребовал у предприни-
мателя выплаты в «общак» 1,5 млн 
руб. Подследственному ничего не 
оставалось, как попросить своего от-
ца перевести первый транш из этой 
суммы на счет сожительницы «авто-
ритета» Векуа — Фатимы Найфоно-
вой (она также в итоге оказалась на 
скамье подсудимых). Когда деньги 
поступили на ее счет, они были обна-
личены одним из сообщников опе-
ративника СИЗО и поделены между 
организаторами и участниками вы-
могательства.

Не дождавшись перевода остав-
шихся 500 тыс. руб., Елдар Векуа с 
подачи начальника Захарова стал 
требовать у его полного тезки вы-
платы еще 10 млн руб. Узнав об 
этом, отец заключенного написал 
заявление в правоохранительные 
органы. В результате в середине ян-
варя 2015 года начальник Захаров и 
его подельники были задержаны. 
Всем им ГСУ СКР по Москве предъ-

явило обвинение в вымогательст-
ве (ч. 3 ст. 163 УК РФ), вымогатель-
стве группой лиц взяток в крупном 
размере (ч. 5 ст. 290 УК РФ), а также в 
превышении должностных полно-
мочий (ч. 3 ст. 286 УК РФ). Уже в ходе 
следствия ему добавили ст. 138.1 УК 
РФ (незаконный оборот специаль-
ных технических средств, предназ-
наченных для негласного получе-
ния информации). По версии след-
ствия, офицер для скрытой слежки 
за своими подчиненными незакон-
но использовал видеокамеры, кото-
рые хранил в своем кабинете. Вер-
сию Михаила Захарова, в соответст-
вии с которой тот сам обнаружил и 
демонтировал неизвестно кем уста-
новленные в кабинетах приборы, 
следствие не приняло.

Большинство из обвиняемых не 
признали вину в суде, заявив, что 
исполняли указания своего руко-
водителя. Не признала вину и быв-
шая сожительница «авторитета» Фа-
тима Найфонова. По словам ее ад-
воката Карена Нерсесяна, женщи-
на вообще не знала, что получаемые 
на ее счет деньги имели криминаль-
ное происхождение. «Она регуляр-
но получала от Елдара Векуа деньги 
на ребенка,— пояснил защитник.— 
И когда Векуа попросил ее предоста-
вить данные банковской карты, она 
решила, что это деньги на ребенка, а 
также покупки лекарств для мужа».

Алексей Соковнин

Положенец вымогал для кума
Судят бригаду оперативников, орудовавшую в «Матросской Тишине»

Михаил Захаров  
в суде утверждал,  
что непричастен  
к рэкету и взяткам 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Наутро на автомобиле подозреваемый 
отправился было в Подмосковье,  
но был задержан сотрудниками ГИБДД 
на Кутузовском проспекте
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ГИБДД готова существенно об-
легчить жизнь гражданам, ре-
шившим внести изменения в кон-
струкцию принадлежащих им 
транспортных средств — напри-
мер, установить в машине газо-
баллонное оборудование, си-
ловой бампер или лебедку для 
офроуда. Автоинспекция разра-
батывает постановление прави-
тельства РФ и административ-
ный регламент (принимается 
приказом МВД) для включения 
этой процедуры в перечень го-
суслуг. Нововведения могут кос-
нуться сотен тысяч автовладель-
цев в России, включая частных 
водителей, муниципальных пе-
ревозчиков и владельцев таксо-
парков. 

ГИБДД России подготовила про-
ект постановления правительства 
РФ, в рамках которого планируется 
оптимизировать процедуру контр-
оля за автомобилями с измененной 
конструкцией. Документ размещен 
на regulation.gov.ru. Подробности 

”
Ъ“ рассказали источники, знако-

мые с ситуацией.
Корректировка нормативной ба-

зы предпринята ГИБДД после того, 
как в 2016 году по России прокати-
лась волна проверок владельцев, ко-
торые внесли те или иные измене-
ния в конструкцию транспортных 
средств. Инспекторы планировали 
выявить прежде всего небезопасные 
для перевозок пассажиров автобусы 
со спальными местами и грузовики 
с самодельными креплениями при-
цепов, но под удар попали также вла-
дельцы переработанных для офроу-
да внедорожников и переведенных 
на газовое топливо машин. Ситуа-
ция вызвала массовое возмущение 
автовладельцев. В итоге представи-
тели ГИБДД признали «перегибы на 
местах», пообещав подготовить но-
вые нормативы, о чем сообщал 

”
Ъ“.

Новое постановление призвано 
убрать с дорог небезопасный транс-
порт, при этом упростить жизнь во-
дителям, которые хотят легализо-
вать установку газобаллонного обо-
рудования (ГБО), нестандартных ко-
лес, бамперов и т. д. (подробности — 
в 

”
Ъ-Онлайн“). Действующая проце-

дура, включающая посещение испы-
тательных лабораторий, может за-
нять несколько месяцев и обходить-
ся гражданам в несколько десятков 
тысяч рублей.

Планируется, что автовладельцу 
необходимо будет посетить ГИБДД 
всего один раз, предъявив два до-
кумента: сертификат на компонент, 
например газобаллонное оборудо-
вание, и заявление-декларацию об 
установке его в автосервисе. Инспек-
тор технадзора проверит, не увели-
чилась ли разрешенная масса авто-
мобиля или его база (например, при 
попытке сделать лимузин), а также 
не был ли установлен нештатный 
двигатель или кузов. После этого 
гражданин получит новое СТС. Если 

найдены нарушения, транспортное 
средство будет направлено в лабо-
раторию для прохождения экспер-
тизы, по итогам которой выдается 
пакет документов для ГИБДД. Авто-
инспекция готовит административ-
ный регламент (принимается прика-
зом МВД) для включения описанной 
процедуры в перечень госуслуг. 

Контроль на дороге по-прежне-
му будут осуществлять инспекто-
ры ДПС. Несогласованное внесе-
ние изменений в конструкцию ма-
шины обернется штрафом в разме-
ре 500 руб., инспектор имеет пра-
во внести в протокол требование 
«устранить нарушение». Повторное 
нарушение квалифицируется как 
«невыполнение требований сотруд-
ника полиции» (вплоть до админист-
ративного ареста). После этого по ре-
шению начальника УГИБДД региона 
может быть прекращена регистра-
ция транспортного средства. 

Нововведения коснутся несколь-
ких сотен тысяч автовладельцев. 
В 2013–2016 годах подразделения 
ГИБДД зарегистрировали более 
320 тыс. фактов внесения измене-
ний в конструкцию: большая часть 
из них была связана с установкой 
ГБО. По оценкам гендиректора ком-
пании «Газпарт-95» Дмитрия Вол-
кова, ежегодно в РФ на газ перево-
дится около 250 тыс. транспортных 
средств (владельцами являются так-
же юрлица — муниципальные пере-
возчики, таксопарки), всего на доро-
гах несколько миллионов таких ав-
томобилей.

«Практика такова, что каждый ин-
спектор технадзора решает сам, ка-
кое оборудование опасно, приду-
мывая собственный набор требова-
ний. Все зависит от региона и подра-
зделения,— рассказал 

”
Ъ“ Дмитрий 

Волков.— Поэтому даже с учетом но-
вого постановления боюсь, что си-
стемных изменений не произой-
дет». К примеру, зарегистрировать 
ГБО в Москве и Московской области 
очень сложно, в Орловской области 
практически невозможно, а в Татар-

стане, напротив, у граждан с этим 
проблем не возникает. Замначальни-
ка отдела технадзора ГИБДД РФ Сер-
гей Чипурин на одном из публич-
ных мероприятий в октябре при-
знал: претензии к работе инспекто-
ров в регионах часто обоснованны, 
проводятся служебные проверки.

Корректировка нормативов по-
требует изменений и в техрегламент 
«О безопасности колесных транспорт-
ных средств» Таможенного союза, по-
яснил 

”
Ъ“ гендиректор компании 

«Услуги авто» (переоборудование ав-
томобилей) Юрий Пархоменко. Мин-
промторг, по данным 

”
Ъ“, уже начал 

эту процедуру. Господин Пархоменко 
указывает, что результат будет не ско-
ро: поправки нужно согласовать с ве-
домствами в России и странах Тамо-
женного союза. «Сейчас, к слову, гото-
вится к вступлению в силу пакет в тех-
регламент, согласованный еще три го-
да назад»,— рассказывает вице-прези-
дент Национального автомобильно-
го союза Антон Шапарин. В Минпро-
мторге на запрос 

”
Ъ“ не смогли предо-

ставить комментариев.
Иван Буранов

Водители попадут в легкую переделку
Легализация конструктивной переработки автомобилей станет госуслугой

Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) вчера присудил 
€7,5 тыс. издательскому дому 
«Земляки», учредителю однои-
менной газеты Кстовского рай-
она Нижегородской области, за 
нарушение Россией права СМИ 
на свободу выражения мнений. 
ЕСПЧ решил, что признанные су-
дами РФ диффамацией «сарка-
стические» сравнения экс-главы 
местной администрации Юрия 
Лебедева с героем популяр-
ной в интернете басни «Мартыш-
ка и кредит» и бен Ладеном в пу-
бликациях газеты «не превышали 
приемлемые пределы критики». 
Журналисты добивались победы 
в Страсбурге 13 лет.

ЕСПЧ вчера удовлетворил жало-
бу газеты «Земляки» против России 
на нарушение ст. 10 Конвенции по 
защите прав человека, гарантиру-
ющей свободу выражения мнений. 
Издание, принадлежащее его глав-
ному редактору, депутату предыду-
щего созыва городской думы Кстова 
Олегу Захарову, в 2004 году проигра-
ло спор с тогдашним главой район-
ной администрации Юрием Лебеде-
вым из-за двух публикаций с крити-
кой его деятельности. В одной ста-
тье газета процитировала высказы-
вание члена местного совета Нико-
лая Герасимова, который сравнил 
финансовую и имущественную по-
литику чиновника с действиями, 
описанными в басне «Мартышка 
и кредит», в другой был размещен 
фотоколлаж с изображением чинов-
ника, похожего на бен Ладена в свя-
зи с его предложением «что-нибудь 
сжечь или взорвать» для решения 
проблемы утилизации промыш-
ленных отходов. В итоге Кстовский 
суд обязал редакцию компенсиро-
вать чиновнику моральный ущерб 
и принести извинения «за неэтич-
ное сравнение его действий с дейст-
виями мартышки, называемой 

”
ду-

раком“», а также за «необоснован-
ный, неправомерный и вредный» 
фотоколлаж. Обжаловать это реше-
ние в Нижегородском суде журна-
листам не удалось.

ЕСПЧ зарегистрировал жалобу 
в 2005 году и коммуницировал де-
ло в 2009 году. Правительство РФ за-
явило, что на момент разбиратель-
ства в национальных судах в рос-
сийском законодательстве не было 
понятия оценочного суждения, ко-
торое было введено пленумом Вер-
ховного суда в 2005 году. Власти так-
же настаивали на необходимости 
защиты чиновника от дискредита-
ции, которая «могла повлиять на вы-
полнение им обязанностей и подо-
рвать доверие к нему обществен-
ности». Как утверждала редакция, 
cпорные комментарии касались 
вопросов, представляющих общий 
интерес, и были выражением лич-
ных мнений журналистов, а чинов-
ник как профессиональный поли-
тик должен быть более терпимым 
к критике, чем частное лицо. Заяви-
тели также настаивали, что публи-
кация извинений законодательст-
вом не предусмотрена.

ЕСПЧ напомнил, что ст. 10 кон-
венции сужает возможности госу-
дарства ограничивать дискуссии по 
вопросам, представляющим обще-
ственный интерес, «свобода прес-
сы и других СМИ предоставляет 
один из лучших способов раскрыть 
и сформировать мнение о полити-

ческих лидерах». Пресса не должна 
выходить за рамки определенных 
ограничений — в частности, в от-
ношении репутации и прав других 
лиц и необходимости предотвра-
щения раскрытия конфиденциаль-
ной информации. Но «журналист-
ская свобода предусматривает воз-
можность преувеличения или да-
же провокации», напомнил ЕСПЧ, 
отметив необходимость различать 
заявления о фактах и оценочные 
суждения, которые должны иметь 
фактическую основу, но не могут 
быть подтверждены доказательст-
вами. В отношении главы райад-
министрации — профессионально-
го политика — пределы приемле-
мой критики шире, чем у частного 
лица, считают в Страсбурге. «Участ-
вуя в выборах, он ступил на полити-
ческую сцену и неизбежно и созна-
тельно стал открыт для присталь-
ного и тщательного изучения каж-
дого его слова и дела как журнали-
стами, так и широкой общественно-
стью. По этим причинам он должен 
был проявлять большую степень то-
лерантности»,— полагают в ЕСПЧ.

«Земляки» в спорных статьях 
оспаривали обоснованность фи-
нансовой политики райадминист-
рации и управленческие способно-
сти ее главы, что «явно имеет важ-
ное значение для местного сообще-
ства», но российские суды не сбалан-
сировали необходимость защиты 
репутации заявителя и права СМИ. 
ЕСПЧ подчеркнул, что чиновник не 
оспаривал точность изложенных га-
зетой фактов, а был «просто недово-
лен якобы оскорбительным исполь-
зованием эпитетов, комментирую-
щих его профессиональную деятель-
ность». Суждение и фотоколлаж бы-
ли хотя и саркастическими, но оста-
вались в пределах приемлемой сте-
пени стилистического преувеличе-
ния, используемого для оценочно-
го суждения журналиста. «С учетом 
роли прессы в распространении да-
же такой информации и мнений по 
вопросам, представляющим обще-
ственный интерес, которые могут 
оскорбить или шокировать, ЕСПЧ 
отмечает, что серия статей не превы-
шала приемлемые пределы крити-
ки»,— говорится в решении суда.

«Мы ждали этого решения 13 лет 
и на его основании будем добивать-
ся пересмотра дела в российском су-
де»,— сказал представлявший заяви-
телей юрист Сергей Остапенко, от-
метив, что дело «Земляков» доказы-
вает несовершенство российской су-
дебной системы и недопустимость 
выхода России из Совета Европы. 
Глава Центра защиты прав СМИ Гали-
на Арапова отметила важность ана-
лиза ЕСПЧ «саркастических» оценок: 
суд указал, что «журналисты не пре-
ступили грань допустимой критики 
и преувеличения». «ЕСПЧ продемон-
стрировал образец правовой оцен-
ки, который должен применять лю-
бой суд по таким делам»,— сказала 
она. При этом госпожа Арапова до-
бавила, что ЕСПЧ отказался прямо 
признать извинения в текстах опро-
вержений СМИ по решению суда на-
рушением конвенции, несмотря на 
то что Верховный суд РФ подтвер-
дил в 2005 году, что нашим законо-
дательством они не предусмотрены. 
«Это фактически может служить их 
оправданием»,— сожалеет эксперт.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Кстовская газета 
отстояла басню 
и фотоколлаж
ЕСПЧ защитил право журналистов 
критиковать чиновников

ГИБДД предлагает 
 оформлять экспери-
менты с автомобилями 
в режиме госуслуги 
ФОТО PHOTOXPRESS

К О Н Т Е К С Т
К О М И Т Е Т  Г О С Д У М Ы  О Д О Б Р И Л  З А К О Н О П Р О Е К Т  
О  П Е Р Е Д А Ч Е  П О Л Н О М О Ч И Й  Г И Б Д Д

Комитет Госдумы по госстроительству и законодательству рекомен-
довал принять парламенту в первом чтении новую редакцию КоАП, 
предусматривающую передачу органам власти Москвы полномочий 
по рассмотрению нарушений, зафиксированных с помощью камер. 
Сегодня, напомним, такими полномочиями в столице обладает Мо-
сковская административная дорожная инспекция (МАДИ), фиксируя 
вместо ГИБДД лишь нарушения парковки и высылая «письма сча-
стья». Законопроект предполагает, что полномочия будут переданы 
еще по 38 составам, перечисленным в 12-й главе КоАП РФ, включая 
нарушение скоростного режима и выезд на выделенную полосу.

Законопроект, напомним, был внесен в правительство РФ еще 
в 2015 году. Его активно продвигали столичные чиновники, которые 
считают, что ГИБДД не справляется с нагрузкой по обработке 

фотоматериалов (в 2017 году в Москве вынесено более 20 млн 
 постановлений о нарушении ПДД). Бывший глава ГИБДД России 
Виктор Нилов (подал в отставку в марте 2017 года) считал, что 
пе редавать полномочия Москве рано: слишком много нареканий 
к работе МАДИ (так же считают многие правозащитники и неко-
торые депутаты Госдумы). Вместе с тем начальник УГИБДД по 
Москве Виктор Коваленко в интервью ”Ъ“ в 2016 году заявлял, что 
полномочия нужно передавать. Так же считает и Михаил Черников, 
ставший начальником ГИБДД России в июне 2017 года. Вчера в ходе 
заседания комитета по госстроительству законопроект поддержал 
замминистра МВД Александр Горовой, уточнив, что личный состав 
ГИБДД сократился за пять лет на 22% (на 31 тыс. человек), при этом 
количество автотранспорта выросло на 23%. Иван Буранов

Минприроды представило оче-
редной рейтинг экологическо-
го развития российских городов. 
Лидерами на сей раз стали На-
бережные Челны и Казань, за-
мыкают список Махачкала и Ря-
зань. При этом Сочи, несмотря на 
первое место по качеству возду-
ха и эффективности управления 
территориями, оказался в числе 
«отстающих» городов, в частно-
сти, из-за внедрения в рейтинг 
критерия активности участия 
властей в проектах ОНФ. Экологи 
говорят о некорректности мето-
дики оценки.

В Минприроды на основе методи-
ки, разработанной совместно с ком-
панией «Эрнст энд Янг», оценили эф-
фективность экологического разви-
тия городов в 2016 году. Критерия-
ми, как и ранее (рейтинг составля-
ется с 2013 года), стали транспорт-
ная доступность, энергопотребле-
ние, состояние воздушной среды, 
водопользование, обращение с от-
ходами, а также использование тер-
риторий городов. К работе над рей-
тингом также присоединились пред-
ставители ОНФ — городские власти 
оценивали еще и по реагированию 
на сообщения о незаконных свал-
ках, а также участию в создании «зе-
леного щита» (лесопарковые пояса 
вокруг городов). Как пояснили 

”
Ъ“ 

в Минприроды, новые критерии 
значительно повлияли на результат 
рейтинга.

Глава Минприроды Сергей Дон-
ской отметил, что в 2017 году в рей-
тинге приняло участие рекордное 
число городов — 103. Это, по его 
мнению, свидетельствует о повы-
шении внимания россиян к вопро-
сам охраны окружающей среды, 
а также «сформировавшемся соци-

альном запросе на эффективную ра-
боту в этой сфере муниципальных 
властей». Участие в проекте являет-
ся добровольным, при этом порог 
численности населенных пунктов 
не ограничен, пояснили 

”
Ъ“ в Мин-

природы.
Лидером рейтинга стали Набереж-

ные Челны (впервые приняли учас-
тие в рейтинге). За ними располага-
ются Казань, Воронеж, Магас и Волог-
да. Отметим, что в 2015 году пятерка 
наиболее экологичных городов вы-
глядела иначе: Горно-Алтайск, Мо-
сква, Вологда, Магас и Курск. По по-
казателям качества воздушной сре-
ды первое место занял Сочи (в 2015 
году — Симферополь), там же наибо-
лее эффективно управляют террито-
риями (ранее — в Нефтеюганске). Си-

туация с обеспеченностью транспор-
том в 2016 году наиболее благополуч-
но складывалась в Курске (ранее — 
в Севастополе).

По уровню обращения с отхода-
ми (показатель, в частности, учиты-
вает долю твердых коммунальных 
отходов, переданных на переработ-
ку и сжигание) лидером оказался 
Ижевск, а занявший в 2015 году пер-
вое место по этому критерию Сык-
тывкар даже не вошел в пятерку луч-

ших. Деятельность в проектах ОНФ 
активнее всего принимают власти 
Воронежа.

Худшими в рейтинге Минприро-
ды стали Махачкала и Рязань. Среди 
плюсов в этих городах составители 
отметили только «неплохое качест-
во воздуха» и «большую площадь зе-
леных насаждений» соответствен-
но. Аутсайдерами оказались Южно-
Сахалинск, Саратов, Чита, а также 
Нижний Тагил и Владивосток. Мо-
скву и Санкт-Петербург ведомство 
поместило в группу «догоняющие». 
А Сочи, несмотря на лидерство по 
двум критериям, оказался в груп-
пе «отстающих» городов — это про-
изошло, в частности, за счет низкой 
оценки по критерию сотрудничест-
ва с ОНФ.

«В рейтинге оценивается, напри-
мер, доля природоохранных зон на 
территории города, но это связано 
не с эффективностью экологическо-
го управления, а с историческим раз-
витием городов,— прокомментиро-
вал для 

”
Ъ“ результаты эксперт 

”
Грин-

писа России“ Иван Блоков.— Несоот-
ветствие качества водопроводной во-
ды вообще не может являться оцен-
кой экологичности городов, потому 
что вода обычно подается из источ-

ников за их пределами. Это скорее 
оценка работы региона». Также он от-
мечает, что критерий сотрудничества 
с ОНФ — субъективный показатель. 
Вопросы экологов уже не первый 
год вызывает и учет среднего време-
ни, потраченного для поездок на ра-
боту. Это, по их словам, не позволя-
ет корректно сравнивать мегаполи-
сы и остальные города.

Ольга Никитина

Экология быстрого реагирования
Минприроды изменило критерии оценки российских городов

Критериями экологичности стали 
транспортная доступность, энергопо-
требление, состояние воздушной сре-
ды, водопользование, обращение с от-
ходами, использование территорий 
 городов, а также реагирование властей 
на сообщения о незаконных свалках 
и участие в создании «зеленого щита»



Канцлер без большинства
Какие варианты есть у Ангелы Меркель, чтобы остаться у власти

В ФРГ может впервые появиться прави-
тельство меньшинства — именно на та-
кой вариант, возможно, будет вынужде-
на согласиться канцлер Ангела Меркель, 
политическая карьера которой оказа-
лась под угрозой после неудачной по-
пытки сформировать коалицию боль-
шинства. Впрочем, у госпожи Меркель 
есть еще два варианта. Один из них ма-
ловероятен: возглавляемые ею христи-
анские демократы охотно бы вновь за-
ключили союз с социал-демократами, 
но те от этой перспективы пока открещи-
ваются. Второй вариант сама канцлер 
называет нежелательным: можно прове-
сти повторные выборы, однако от этого, 
по данным социологов, выиграют только 
крайне правые. Столь серьезного поли-
тического кризиса в новейшей истории 
Германии еще не было.

Сегодня для Ангелы Меркель важный 
день: президент ФРГ Франк-Вальтер Штай-
нмайер должен провести переговоры с гла-
вой Социал-демократической партии Герма-
нии (СДПГ) Мартином Шульцем. Канцлер рас-
считывает, что президент — сам выходец из 
СДПГ — найдет нужные слова, чтобы убедить 
главного соперника Ангелы Меркель на вы-
борах вновь заключить с ней «Большую коа-
лицию» и сформировать правительство.

Напомним, за правоцентристский Христи-
анско-демократический союз (ХДС) Ангелы 
Меркель и образующий с ним единую фрак-
цию Христианско-социальный союз (ХСС) на 
сентябрьских выборах в Бундестаг проголо-
совали 32,9% избирателей, что не позволяет 
ему формировать правительство в одиночку. 
СДПГ набрала 20,5% голосов, однако Мартин 
Шульц категорически отверг возможность 
продолжения сотрудничества с правоцент-
ристами, заявив: его партия переходит в оп-
позицию. Свой рекордно низкий результат 
в СДПГ объясняют как раз тем, что партия в по-
следние годы состояла в «Большой коалиции» 
с ХДС/ХСС и была «на вторых ролях».

На протяжении нескольких недель Анге-
ла Меркель пыталась сформировать коали-

цию «Ямайка». Так ее прозвали из-за цветов 
участвовавших в переговорах партий: ХДС/
ХСС — черный, Свободная демократиче-
ская партия (СвДП) — желтый, Партия зеле-
ных — зеленый. Но консультации провали-
лись. В ночь на понедельник лидер СвДП Кри-
стиан Линднер неожиданно объявил о выхо-
де из переговорного процесса. Свое решение 
он объяснил тем, что принципы партии, вы-
ступающей с либеральных позиций и отстаи-
вающей прежде всего интересы бизнеса, не-
совместимы с программами других участни-

ков «Ямайки». Представители ХДС/ХСС и зеле-
ных, впрочем, тут же заподозрили Кристиана 
Линднера, ранее не раз выступавшего с кри-
тикой политики Ангелы Меркель, в действи-
ях по заранее подготовленному сценарию, 
цель которого свергнуть канцлера.

У Ангелы Меркель с понедельника дейст-
вительно серьезные проблемы и, по сути, нет 
хороших вариантов выхода из ситуации. На 
данный момент просматриваются три сцена-
рия дальнейшего развития событий. Наибо-
лее предпочтителен для канцлера — «Боль-
шая коалиция». Несмотря на заверения ру-
ководства СДПГ, что партия на это больше не 
пойдет, в ХДС/ХСС все еще надеются, что со-
циал-демократы передумают. Роль посредни-
ка может сыграть Франк-Вальтер Штайнмай-
ер, к которому в понедельник обратилась Ан-

гела Меркель. Впрочем, несмотря на то, что 
президент ФРГ имеет влияние на бывших од-
нопартийцев и обладает большим диплома-
тическим опытом (ранее он возглавлял МИД 
страны), шансы на то, что социал-демократы 
резко изменят свою позицию, невысоки.

Второй вариант менее выгоден для Ан-
гелы Меркель: коалиция с зелеными или 
СвДП. Это означает неминуемую зависи-
мость правящего блока от голосов партий, 
находящихся в оппозиции. В немецкой 
прессе высказываются опасения, что такой 
вариант негативно скажется на авторитете 
ФРГ в Евросоюзе, а также на инвестицион-
ной привлекательности страны, которая до 
сих пор считалась «символом стабильности 
и предсказуемости». На федеральном уров-
не такого расклада в Германии действитель-
но еще не было — впрочем, в отдельных зем-
лях правительства меньшинства были, и ка-
тастрофы не произошло.

Третий вариант для Ангелы Меркель 
крайне невыгоден — перевыборы. Процеду-
ра объявления новых выборов в Бундестаге 
достаточно сложная, и в любом случае они 
пройдут не раньше весны. По конституции 
президент должен сначала предложить пар-
ламенту на голосовании кандидатуру кан-
цлера — вероятнее всего, Ангелы Меркель. 
Она уже заявила о готовности выдвижения. 
Если кандидатура не набирает большинства, 
голосование повторяется — до трех раз. Если 
кандидат не набирает большинства, прези-
дент все равно может назначить этого поли-
тика главой правительства, которое станет 
правительством меньшинства. Если же пре-
зидент эту опцию не применяет, в течение 
60 дней должны быть назначены перевыбо-
ры. Однако, как опасаются в ХДС/ХСС, выиг-
рают от повторного голосования лишь пред-
ставители крайне правой «Альтернативы 
для Германии» (АдГ), поскольку избиратели 
могут «наказать» устоявшиеся партии за не-
договороспособность. АдГ, набрав 12,6% го-
лосов, впервые прошла в Бундестаг, однако 
считается в парламенте «нерукопожатной».

Елена Черненко

В запасе у Ангелы Меркель, кото-
рая более месяца  пытается дого-
вориться о формировании правя-
щей коалиции, еще есть несколько 
вариантов, но ни один из них нель-
зя назвать идеальным  ФОТО REUTERS

Сергей Строкань,
обозреватель

Сочинская 
коалиция

Встреча президентов России, Турции 
и Ирана в Сочи, которой предшест-
вовали появление в черноморской 
резиденции Владимира Путина пре-
зидента Сирии Башара Асада и за-
явление российского лидера о ско-
ром завершении военной операции 
в этой стране, станет событием, ко-
торое не только определит будущее 
послевоенной Сирии, но и закре-
пит раздел сфер влияния на Ближ-
нем Востоке. Более того, фактически 
достигнутая в Сирии победа над но-
вым мировым злом в лице исламско-
го терроризма позволяет тройке со-
юзников по антиигиловской коали-
ции почувствовать себя в роли побе-
дителей в главной войне XXI века, 
продолжавшейся шесть лет.

В этом смысле встречу трех пре-
зидентов в Сочи, пусть и с опреде-
ленной долей условности, можно 
считать неким современным анало-
гом Ялтинской конференции февра-
ля 1945 года, в ходе которой союзни-
ки по антигитлеровской коалиции 
определили контуры послевоенно-
го мироустройства. Параллель меж-
ду Ялтой и Сочи, несмотря на истори-
ческий интервал более чем в семь де-

сятилетий, выглядит уместной еще 
по одной причине. На протяжении 
последних лет Москва неоднократ-
но заявляла о том, что война в Сирии 
касается не только судьбы этого кон-
кретного государства и его лидера, 
но и мировых правил игры, установ-
ленных после Ялты и в определен-
ный момент переставших служить 
ориентирами для мировых держав.

Таким образом, в эти годы в Си-
рии решалось не только кто есть кто 
на Ближнем Востоке и в мировой по-
литике, но и то, сохраняют ли свою 
ценность понятия суверенитета, 
территориальной целостности госу-
дарств, да и принципы международ-
ного права в целом.

Сложно отрицать: решающий 
вклад в победу антиигиловской коа-
лиции внесла Москва. Когда Дамаск 
был в шаге от поражения, а сирий-
ское государство — на грани исчез-
новения и перехода под черное зна-
мя глобального халифата, именно 
Россия вначале сумела переломить 
ситуацию в войне. После этого вме-
сте с союзниками и партнерами она 
запустила мирный процесс в Астане, 
конечным результатом которого дол-
жен стать намеченный на начало де-
кабря Конгресс национального диа-
лога Сирии.

Местом проведения самой пред-
ставительной встречи оппозиции 
и властей, в которой впервые долж-
ны принять участие этнические и ре-
лигиозные группы, ранее не пред-
ставленные ни в одном из форматов 
сирийских переговоров, станет Сочи.

Если в Ялте союзниками Москвы 
были США и Великобритания, то на 
этот раз коалицию с ведущими дер-
жавами Запада создать так и не уда-
лось. В итоге сегодня Вашингтону 
и Лондону суждено сыграть роль ста-
тистов, поставленных перед фактом 
не их общей с Москвой, а чужой для 
них победы. В целом новая коали-
ция в Сирии показала: центр при-
нятия решений смещается с Запада 
на Восток. От традиционных — к но-
вым центрам силы. Когда-то всесиль-
ное евроатлантическое сообщество 
увидело на примере Сирии границы 
своих возможностей и потолок свое-
го могущества.

Интересы России, Турции и Ира-
на в Сирии ни в коем случае нель-
зя считать совпадающими. Более то-
го, скорее всего, после общей побе-
ды, позволившей не допустить рас-
пада государства, их пути в Сирии 
и на Ближнем Востоке разойдутся. 
Так, как после Ялты разошлись пу-
ти бывших союзников по антигит-
леровской коалиции, вступивших 
в холодную войну.

Но это будет уже совсем другая 
история.

Важнее всего, что Россия свою 
главную войну в Сирии выиграла. 
И, надо надеяться, теперь не даст втя-
нуть себя в новые чужие войны. Ни 
в Сирии, ни где-то еще.

Новая коалиция  
в Сирии показала: 
центр принятия  
решений смещается 
с Запада на Восток

Никарагуа не хватает денег на дружбу с Россией
Минздрав РФ просит еще $9,6 млн на открытие в Манагуа завода по производству вакцин

Как стало известно ”Ъ“, Минздрав РФ 
обратился к вице-премьеру Дмитрию 
Рогозину с просьбой более чем в пол-
тора раза увеличить финансирование 
российско-никарагуанского предприя-
тия по производству вакцин. Завод был 
торжественно открыт в октябре 2016 го-
да, однако де-факто так и не заработал. 
Российская сторона ранее направила на 
создание предприятия $14 млн (по курсу 
на конец 2015 года), при этом, как сле-
дует из письма Минздрава, в смету не 
были заложены средства на «исполне-
ние функции заказчика-застройщика», 
дополнительно пришлось создавать ла-
бораторию внутреннего контроля каче-
ства, «возросли расходы» на строитель-
ство и технологическое оборудование. 
Завершение проекта потребует от рос-
сийской стороны еще более $9,6 млн.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось письмо 

Минздрава РФ Дмитрию Рогозину об острой 
нехватке финансирования российско-ника-
рагуанского проекта по созданию и оснаще-
нию производства в Манагуа иммунобиоло-
гических и фармацевтических препаратов. 
Решение о совместном строительстве Рос-
сией и Никарагуа было принято в 2013 го-
ду, тогда проект одобрили президенты двух 
стран Владимир Путин и Даниэль Ортега. 
В сентябре 2014 года президент РФ подписал 
соответствующее поручение. 

Россия вложила в проект более 60% от 
его стоимости, около 1 млрд руб. ($14 млн 

по курсу на конец 2015 года). Остальные 
40% — это средства Никарагуа.

Напомним, что завод был торжественно 
открыт в октябре 2016 года. Тогда же на сай-
те Федерального медико-биологического 
агентства РФ была опубликована информа-
ция о завершении строительства: «Полный 
цикл производства вакцины запустят в мар-
те 2017-го. В следующем году предприятие 
должно выпустить минимум 15 млн доз вак-
цин от гриппа и после только наращивать 
обороты, параллельно разрабатывая другие 
препараты». Но производство не запущено 
до сих пор.

 «Размер субсидии (Санкт-Петербургско-
му НИИ вакцин и сывороток (СПбНИИВС), 
который занимается реализацией проекта 
в Никарагуа.— 

”
Ъ“) был определен расчет-

ным путем в условиях отсутствия оконча-
тельной проектной документации»,— го-
ворится в письме Минздрава на имя госпо-
дина Рогозина. Корректировка сметы в про-
цессе реализации проекта объясняется, 
в частности, тем, что «изначально не были 
заложены средства на исполнение функции 
заказчика-застройщика, в ходе строитель-
ства по договоренности с никарагуанской 
стороной на предприятии создана лабора-
тория внутреннего контроля качества про-
изводимой продукции в соответствии с тре-
бованиями GMP (международный стандарт 
производственной практики.— 

”
Ъ“), суще-

ственно возросли затраты на строительст-
во здания и комплекса чистых помещений, 

технологическое оборудование и иное, что 
в общей сложности привело к возникнове-
нию кредиторской задолженности». Дефи-
цит средств на реализацию проекта Мин-
здрав оценивает в $11,6 млн, из которых 
$8,7 млн — расходы РФ, $2,9 млн — Никара-
гуа. Еще $890 тыс., по оценке ведомства, тре-
буются для обучения персонала.

Как говорится в документе, сложивший-
ся дефицит частично компенсируется за 
счет привлечения займов, а также осущест-
вления компанией Mechnikov (совместное 
российско-никарагуанское предприятие, за-
нимающееся управлением завода) «услуг по 
исполнению функций заказчика-застрой-
щика, работы по привлечению клиентов для 
поставки вакцин производства СПбНИИВС 
в странах Латинской Америки и Карибско-
го бассейна и использования собственных 
средств в проекте». 

Отмечается, что Республика Никарагуа 
«уже начала осуществлять дополнительные 
взносы в размере $2,3 млн пропорциональ-
но вкладу в уставный капитал предприятия». 
Местная газета La Prensa выразила недоволь-
ство этим жестом правительства, отметив: 
«Пустые, но затратные мегаобещания — кон-
станта политики президента Ортеги».

«Принимая во внимание стратегическую 
важность проекта для развития российско-
никарагуанских отношений и продвижения 
российской высокотехнологической продук-
ции на рынок данного региона, просим Вас 
рассмотреть вопрос об увеличении субсидии 

со стороны РФ на сумму до $9,6 млн»,— гово-
рится в обращении Минздрава к Дмитрию 
Рогозину. В письме сообщается, что в Минфи-
не «выразили готовность поддержать предло-
жение и рассмотреть вопрос о частичном фи-
нансировании за счет средств, выделяемых 
РФ на оказание содействия международно-
му сотрудничеству». 

Источник 
”
Ъ“ в аппарате правительст-

ва факт получения документа Белым домом 
подтвердил, однако от дополнительных ком-
ментариев отказался, сославшись на гриф 
«Для служебного пользования». В аппарате 
вице-премьера Дмитрия Рогозина не стали 
комментировать 

”
Ъ“ ситуацию. В Минздраве 

РФ 
”
Ъ“ заявили, что нехватка финансирова-

ния — «это рабочий момент, который был ра-
нее предусмотрен»: «Стоимость завода уточ-
няется с учетом текущих условий, поскольку 
ранее носила предварительный характер».

Ранее прокуратура Санкт-Петербурга на-
чала проверку СПбНИИВС, потребовав под-
готовить документы, касающиеся трансфе-
ра технологий производства иммунобиоло-
гических препаратов за рубеж, строительст-
ва и ввода в эксплуатацию завода в Никарагуа. 
Основанием для проверки называлась «ин-
формация о возможных нарушениях феде-
рального законодательства при строительст-
ве и поставке вакцины в латиноамериканские 
страны». О результатах пока не сообщается.

Валерия Мишина,  
Иван Сафронов,  
Арина Халина

Карабахский конфликт не поддается на переговоры
Сергей Лавров предостерег в Ереване от излишнего оптимизма

Вслед за Азербайджаном глава МИД РФ 
Сергей Лавров побывал и в столице Ар-
мении — Ереване. В ходе двухдневно-
го визита министра корреспондент ”Ъ“ 
 Галина Дудина убедилась: единствен-
ное, что серьезно омрачает атмосфе-
ру российско-армянских переговоров,— 
это неурегулированный карабахский 
конфликт. И быстро его решить, как при-
знал вчера Сергей Лавров, не удастся.

Тон вчерашней беседе Сергея Лаврова и его 
коллеги Эдварда Налбандяна задал подарок от 
делегации из РФ. В честь 25-летия установления 
российско-армянских дипломатических отно-
шений и 20-летия «большого» договора о друж-
бе, сотрудничестве и взаимной безопасности 
Еревану было передано несколько папок с уни-
кальными историческими документами из ар-
хива Российской империи. Для армянской де-
легации, судя по удивленным улыбкам, пода-
рок стал сюрпризом. «Союзнические отноше-
ния. Этим многое сказано, и никаких подроб-
ностей дальше и не требуется»,— обозначил 
положение дел Эдвард Налбандян. «Нет ни од-
ной сферы деятельности, где бы Россия и Арме-
ния не имели механизма практического взаи-
модействия»,— добавил его российский колле-
га. Тем не менее о «подробностях» двусторонне-
го диалога, а также о взаимодействии по регио-
нальным и международным вопросам минист-
ры проговорили затем еще около часа.

«Мы подробно остановились на ходе вы-
полнения договоренностей, достигнутых по 
итогам состоявшихся в этом году трех встреч 
президентов Армении и России,— рассказал 
господин Налбандян по итогам беседы.— 
С удовлетворением констатировали рост 
двустороннего товарооборота, активизацию 
взаимодействия в экономической сфере, бо-
лее плотное вовлечение в эти процессы ре-
гионов двух стран». «По нашим данным, за 
первые восемь месяцев года товарооборот 

между нашими странами увеличился более 
чем на 24%,— конкретизировал в разгово-
ре с 

”
Ъ“ пресс-секретарь премьера Армении 

Арам Араратян.— В то же время остается ог-
ромный неиспользованный потенциал, тем 
более с учетом того, что армянская экономи-
ка демонстрирует лучшие за последние не-
сколько лет тенденции развития». По сло-
вам господина Араратяна, армянская сторо-
на рассчитывает, что крупный российский 
бизнес привлечет предстоящее открытие зо-
ны свободной торговли на армяно-иранской 

границе. В 2016 году Армения занимала 51-е 
место в списке торгово-экономических парт-
неров РФ (товарооборот — $1,3 млрд).

Помимо двусторонних отношений мини-
стры уделили особое внимание урегулиро-
ванию конфликта в Нагорном Карабахе (на-
кануне Сергей Лавров обсудил его и с азер-
байджанским коллегой — см. 

”
Ъ“ от 21 но-

ября). Интерес к теме проявили и журнали-
сты — на итоговой пресс-конференции три 
вопроса из четырех были про Карабах.

На вопрос армянской журналистки, поче-
му не получается достичь урегулирования, 
если и в Баку, и в Ереване говорят о готовно-
сти к диалогу, Эдвард Налбандян ответил ко-
ротко: «Проблема в том, чтобы не расходи-
лись дела со словами». Имелась в виду, ко-
нечно, азербайджанская сторона. В частно-
сти, глава МИД Армении обвинил Баку в от-
казе от трех базовых принципов карабахско-
го урегулирования — о неприменении си-
лы, уважении территориальной целостно-
сти и праве на самоопределение. По его сло-

вам, в 2011 году уже практически согласо-
ванный благодаря дипломатическим усили-
ям тогдашнего президента РФ Дмитрия Мед-
ведева договор об урегулировании карабах-
ского конфликта так и не был подписан, по-
сле того как азербайджанская сторона нео-
жиданно выдвинула дюжину поправок (не-
приемлемых для Еревана).

На вопрос 
”
Ъ“, удалось ли продвинуться 

в подготовке урегулирования, Эдвард Нал-
бандян ответил: «Речи о прорыве не идет». 
«Трудно изобретать велосипед в этом вопро-
се,— пояснил он.— Основные принципы 
и элементы урегулирования на столе, есть 
и наработки, и рабочие документы. Но, не-
смотря на не совсем конструктивную, мягко 
говоря, позицию Азербайджана, надо про-
должать переговоры». В Баку, напомним, воз-
лагают вину за тупик в процессе урегулиро-
вания на Ереван.

Мысль о том, что все «компоненты» для 
решения в распоряжении переговорщиков, 
развил Сергей Лавров, пояснив: «Эти компо-
ненты сформированы в пакет, и очень труд-
но взять один, два или три и сказать: 

”
Вот, да-

вайте на этой основе договариваться“». «Я бы 
не высказывал чрезмерного оптимизма,— 
подвел черту российский министр.— Про-
блема трудная, и весь опыт наших перегово-
ров говорит о том, что быстро они не завер-
шатся, к сожалению».
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Армянская сторона рассчитывает, что крупный 
российский бизнес привлечет предстоящее 
 открытие зоны свободной торговли на армяно-
иранской границе



«Царьград» уходит в историю
Патриотическим паркам не хватило французских денег
Группа «Царьград» Константина Мало-
феева ликвидирует компанию, создан-
ную для строительства историко-па-
триотических парков в Подмосковье 
и Крыму. Предполагалось, что «Царь-
град» вместе с французской Puy du Fou 
вложат в проект 22   млрд руб., парки 
должны были открыться этим летом. 
Но иностранные партнеры отказались 
от сотрудничества из-за санкций, и те-
перь «Царьград» ищет возможность 
развивать парк самостоятельно.

Группа компаний «Царьград» Констан-
тина Малофеева приступила к ликвидации 
ООО «Парк Царьград», следует из данных 
Kartoteka.ru. Компания должна была возво-
дить историко-патриотические парки с кру-
глогодичными постановками на тему исто-
рии России. Парки «Царьград» планировали 
построить в Крыму и Подмосковье. Предпо-
лагалось, что проект компания будет реали-
зовывать вместе с владельцем французского 
исторического парка Puy du Fou.

О запуске проекта господин Малофеев 
объявил в 2014 году. Соглашение о строи-
тельстве с Константином Малофеевым под-

писал губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев — парк должен был разме-
ститься в Пущино на территории около 
300 га. Аналогичное соглашение о намере-
ниях было подписано и с главой Республи-
ки Крым Сергеем Аксеновым. Парки долж-
ны были начать работать летом 2017 года. 
Строительство патриотического парка так-
же поддерживал министр культуры Влади-
мир Мединский, писала Lenta.ru.

В рамках сотрудничества с Puy du Fou для 
«Царьграда» были подготовлены концепции 
двух постановок об истории России, рассчи-
танные на 5 тыс. зрителей каждая. Общий 
объем инвестиций в парки оценивался в 
22 млрд руб. Но «в связи с введением Евро-
союзом санкций в отношении Крыма и лич-
но Константина Малофеева власти Франции 
запретили французским партнерам продол-
жать реализацию проектов»,— сообщили 

”
Ъ“ в «Царьграде». В Puy du Fou не ответили 

на запрос. Ранее глава Puy du Fou Филипп 
Девилье заверял, что геополитические кон-
фликты не скажутся на строительстве парка.

Впрочем, в «Царьграде» пока оконча-
тельно не отказываются от замысла создать 

исторический парк: в конце 2016 года созда-
но ООО «Царьград парк» для самостоятель-
ной реализации проекта, говорят в группе. 
«Французы создали уникальный проект с 
посещаемостью 2 млн человек в год в 400 км 
от Парижа. Без них реализовать подобный 
проект в России намного сложнее»,— при-
знают в «Царьграде». Сейчас группа ведет 
переговоры с различными операционны-
ми командами. Окончательное решение по 
дальнейшей судьбе парка пока не принято. 

Найти нового партнера для строительст-
ва парков развлечений сейчас сложно, уве-
рен президент Российской ассоциации пар-
ков и производителей аттракционов Вла-
димир Гнездилов. Срыв инвестиционной 
программы «Царьграда» может быть связан 
с проблемами развития экономики и сла-
бой защитой прав предпринимателей, рас-
суждает он.

В 2016 году суд начал процедуру банкрот-
ства еще одного проекта Константина Мало-
феева — треста «Союз-Телефонстрой», объ-
единявшего строительные активы в отра-
сли связи. Господин Малофеев долгое время 
отрицал связь с компанией, но позже при-

знал опосредованное владение. Сейчас «Со-
юз-Телефонстрой» находится в стадии лик-
видации. В октябре 2017 года стало извест-
но, что другой проект господина Малофее-
ва, телеканал «Царьград», ведет переговоры 
о слиянии с принадлежащим Русской пра-
вославной церкви «Спасом». Сам предпри-
ниматель опровергал информацию о закры-
тии канала, писал РБК.

В России уже есть несколько историче-
ских парков. Так, в 2015 году на ВДНХ бы-
ла развернута выставка «Россия — моя 
история». Среди учредителей ее дагестан-
ского филиала указан Фонд гуманитар-
ных проектов под руководством еписко-
па Егорьевского Тихона (Шевкунова). Кон-
стантин Малофеев заявлял, что оказыва-
ет выставке финансовую поддержку. В но-
ябре Bloomberg сообщил, что создание се-
ти таких выставок будет финансировать 
«Газпром»: в 2017 году корпорация потра-
тила на благотворительность 26 млрд руб., 
из них на поддержку исторических парков 
пойдет большая часть.

Елизавета Макарова, 
Владислав Новый

Как выяснил 
”
Ъ“, НОВАТЭК и «Роснефть» 

пытаются помешать «Газпрому» увели-
чить продажи газа на бирже в 2018 году. 
Монополия достаточно успешно исполь-
зует этот механизм для восстановле-
ния пошатнувших под давлением не-
зависимых производителей позиций 
на внутреннем рынке, обходя тариф-
ное регулирование. Сами же независи-
мые увеличивать продажи через биржу 
не готовы, поскольку у них нет свобод-
ного газа. Потребители признают, что 
биржевые торги газом устроены «свое-
образно», но считают их выгодным для 
себя инструментом конкуренции между 
крупными поставщиками.

ФАС в середине ноября провела совеща-
ние по поводу изменения регулирования для 
«Газпрома» при торгах газом на бирже. Сейчас 
монополия не имеет права продавать боль-
ше, чем совокупно все остальные (так называ-
емые независимые) производители, но в лю-
бом случае не более 17,5 млрд кубометров в 
год. Но независимые продают на бирже зна-
чительно меньше газа, чем «Газпром», и тре-
бование паритета на практике уже не соблю-
дается. Более существенная проблема в том, 
что «Газпром» вплотную подошел к своему ли-
миту продаж, реализовав за десять месяцев 
15,2 млрд кубометров, из-за чего в период зим-
него спроса в ноябре—декабре вынужден бу-
дет сокращать объемы. Биржа СпбМТСБ, а за-
тем ФАС уже просили правительство поднять 
лимит для «Газпрома» (см. 

”
Ъ“ от 28 июля).

«На совещании независимые производи-
тели дали понять, что намерены участвовать 
в торгах в 2018 году преимущественно как 
покупатели, объемов газа для биржи у них 
нет или мало,— заявил 

”
Ъ“ начальник про-

фильного управления ФАС Дмитрий Махо-
нин.— Тем не менее они продолжают гово-
рить о том, что биржевой рынок — это ры-
нок одного игрока».

По словам собеседников 
”
Ъ“, НОВАТЭК и 

«Роснефть» выступили против увеличения 
лимита для «Газпрома» и отмены принципа 
паритета, что зафиксировано в протоколе 
совещания. В «Роснефти» заявили, что «усло-
вием дальнейшей либерализации рынка яв-
ляется создание равных условий доступа к 
инфраструктуре и потребителям», чего, по 
мнению компании, сейчас нет. В НОВАТЭКе 
отказались от комментариев. В «Газпроме» 

выступают за отмену обоих ограничений 
«нерыночного характера, что будет способ-
ствовать развитию конкуренции». Минэнер-
го предлагает повысить лимит «Газпрома» 
до 25 млрд кубометров в год с сохранением 
принципа паритета, Минэкономики — так-
же за рост лимита, но с отменой паритета.

«Газпром» — крупнейший продавец газа 
на бирже и обеспечил за январь—октябрь 
примерно 86% объемов, тогда как на НОВА-

ТЭК и «Роснефть» приходится примерно по 
6% (доли в продажах на внутреннем рынке 
— примерно 65% на 35%). «Роснефть» продает 
газ на бирже только летом и на данный мо-
мент является нетто-покупателем. НОВАТ-
ЭК также увеличивает закупки на бирже (до 
примерно половины собственных продаж). 
Это вызвано тем, что у НОВАТЭКа добыча па-
дает, а у «Роснефти» растет довольно медлен-
но, и компания сосредоточена на обязатель-
ствах по долгосрочным контрактам.

Одновременно компании группы «Газ-
пром» совокупно являются крупнейшим по-
купателем газа на бирже (примерно 35%), 
поскольку такой газ они могут продавать по 
любой цене, не будучи связанными госре-
гулированием. Сейчас, когда газа на рынке 
много, сбыты «Газпрома» предлагают круп-
ным потребителям газ дешевле тарифа. На-
личие биржи уже позволило «Газпрому» вер-
нуться к поставкам некоторым крупным 
клиентам, потеснив НОВАТЭК,— в январе 
были достигнуты договоренности с «Урал-
химом», в ноябре с Магнитогорским мет-
комбинатом.

Но примерно половина газа на бирже все 
же продается «в рынок», крупнейшие поку-
патели — «Энел Россия» и «Интер РАО», хи-
мические и металлургические предприя-
тия. Им это выгодно, поскольку биржевая 
цена, как правило, ниже тарифа, а порой и 
уровня контрактов с независимыми произ-
водителями. «При всем своеобразии нынеш-
него устройства биржевых торгов все же луч-
ше, чтобы они были»,— говорит 

”
Ъ“ один из 

крупных потребителей. Он отмечает, что на-
личие биржи «дает какую-то альтернативу», 
помогает перезаключать контракты с «Газ-
промом» и НОВАТЭКом. Конечно, добавляет 
другой источник 

”
Ъ“, НОВАТЭКу не нравит-

ся терять долю рынка, но для потребителей 
такая конкуренция выгодна.

Юрий Барсуков

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22416,48 (+154,72)
РТС 1147,61 (+18,89)
FTSE 100 7411,34 (+21,88)

DAX 30 13167,54 (+108,88)
DJIA* 23607,62 (+177,29)
NASDAQ Composite* 6858,371 (+67,657)

*На 19:39.    По данным агентства Reuters. 
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● 61,85тыс. пунктов ● 23,607

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.11.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.11.17
Австралийский доллар 44,8272
Английский фунт 78,8029
Белорусский рубль** 29,6265
Датская крона* 93,8809

Доллар США 59,4604
Евро 69,8184
Индийская рупия*** 91,5621
Казахский тенге*** 17,9979

Канадский доллар 46,3376
Китайский юань* 89,6298
Норвежская крона* 71,4230
СДР 83,8945

Сингапурский доллар 43,8402
Новая турецкая лира 15,0285
Украинская гривна* 22,4527
Шведская крона* 69,7597

Швейцарский франк 59,8856
Японская иена*** 52,8419
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Крах «ВИМ-Авиа» в сезон летних отпу-
сков дорого обошелся туристическо-
му рынку. В Ассоциации туроперато-
ров России объем потерь от приоста-
новки полетов компании оценили 
в $7 млн: около $4 млн потерял НТК 
«Интурист», еще примерно $2 млн со-
ставили невозвращенные депозиты 
туроператора TUI, оставшийся $1 млн 
разделен между игроками помельче.

Шансов вернуть эти потери у ту-
роператоров не много, их насущная 
задача сейчас — не допустить подоб-
ных ситуаций в будущем. Но и здесь 
все не так однозначно. Кризис «ВИМ-
Авиа» возобновил дискуссию в пра-
вительстве о более жестких мерах 
регулирования рынка чартерных 
перевозок: окончательные вариан-
ты своих поправок к действующему 
законодательству Минтранс, Мин-
культуры и Минэкономики, по по-
ручению премьера, должны пред-
ставить к 8 декабря. Почти все разра-
ботанные сторонами варианты по-
ка предлагают серьезные ограниче-

ния для рынка чартерных перево-
зок. Например, в проекте Минтран-
са, опубликованном в ноябре на 
regulation.gov.ru, предлагается огра-
ничить ранее выданные допуски на 
чартерные перевозки, если по вине 
авиакомпании за месяц было задер-
жано более 20% рейсов более чем на 
два часа. Еще дальше пошел Россий-
ский союз туриндустрии, выступив-
ший за то, чтоб приравнять ответст-
венность чартерных перевозчиков к 
регулярным в вопросах причинения 
вреда пассажирам, их багажу и прос-
рочки сроков доставки. 

Инициативы вызвали новую вол-
ну споров в туристическом сообще-
стве: оказалось, что введения избы-
точных мер туроператоры опасают-
ся едва ли не больше, чем недостаточ-
ного регулирования чартерных пере-
возок. По оценкам «Випсервиса», ме-
сто на чартерном рейсе обходится на 
30–40% дешевле, чем на регулярном. 
Именно за счет низкой стоимости 
до сих пор обеспечивался высокий 
спрос на чартерные перевозки со сто-
роны туроператоров. Дополнитель-
ные регулирование в любой его фор-
ме приведет к тому, что перевозчики 
будут закладывать связанные с ним 
издержки в стоимость своих услуг, 
что станет одной из причин роста цен 
уже в следующем летнем сезоне. 

Коррекция цен случится на фо-
не продолжающегося ростра спро-
са на туристические услуги, вклю-
чая чартерные перевозки. По дан-
ным погранслужбы ФСБ, число вы-
езжающих за границу туристов в пер-
вом полугодии 2017 года выросло на 
56,5% к аналогичному периоду прош-
лого года. Предварительные прогно-
зы туроператоров говорят о том, что 
в обозримом будущем динамика со-
хранится, из-за чего следующим ле-
том случится дефицит чартерной пе-
ревозки. Крупные туроператоры, по-
хоже, не исключают такого сценария, 
от которого начинают страховать-
ся уже сейчас. Например, НТК «Ин-
турист» активно обсуждает создание 
контролируемого авиапарка, на кото-
рый придется 30–40% от общего объе-
ма перевозки туроператора.

правила  
игры

Прогнозы говорят 
о том, что следую-
щим летом нас ждет 
чартерный дефицит, 
и крупные туропера-
торы уже начинают 
страховаться от него

перевозит чартерным рейсом 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

«Газпрому» не дают сыграть на бирже
Конкуренты пытаются ограничить продажи монополии

Автодилеры встали на защиту импорта
РОАД попросила помощи у Аркадия Дворковича
Как стало известно 

”
Ъ“, ассоциация 

«Российские автомобильные дилеры» 
(РОАД) пытается защитить свой рынок 
от растущих требований государства. 
Дилеры жалуются вице-премьеру Ар-
кадию Дворковичу на рост утильсбора 
на LCV, снижающий конкурентоспособ-
ность импорта, и просят отложить тре-
бование установки на машины только 
российской системы экстренного ре-
агирования (ЭРА-ГЛОНАСС) как обяза-
тельного условия для господдержки.

РОАД направила вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу жалобу на «последовательное 
установление все более жестких требований 
и сборов, приводящих к ухудшению инвест-
климата и усложнению ведения бизнеса». 
Автодилерам не нравится резкий рост ставок 
утильсбора, в частности, на легкие коммерче-
ские автомобили (LCV) категории N1 (массой 
2,5–3,5 тонны) на 112%. Утильсбор трактуется 
в отрасли как барьер против импорта: он взи-
мается со всех, но местным заводам де-факто 
компенсируется через промсубсидии.

«Все эти меры помешают только чисто-
му импорту, которого и так почти не оста-

лось»,— рассуждает один из собеседников 

”
Ъ“. Лидеров рынка LCV — группы ГАЗ, УА-

За, Ford — мера не коснется. У Mercedes под 
категорию 2,5–3,5 тонны попадает лишь мо-
дель Sprinter, при этом по итогам 2016 года 
доля проданных в РФ импортных Sprinter не 
больше 15%, остальное — российская сборка. 
По данным «Автостата», за январь—октябрь 
продажи LCV Mercedes выросли на 21,5%, до 
6,2 тыс. машин. У Volkswagen часть производ-
ства локализована на мощностях группы ГАЗ, 
продажи LCV группы за десять месяцев выро-
сли на 10%, до 3,8 тыс. штук. Официальных 
комментариев по утильсбору в концернах не 
предоставили.

Чистые импортеры — Fiat, Peugeot, 
Citroen и Hyundai. И хотя доля каждого из 
брендов на рынке за десять месяцев не пре-
вышает 1,7%, их продажи с начала года растут. 
Так, продажи Hyundai за январь—октябрь 
увеличились на 21%, до 1,5 тыс. штук, Citroen 
— на 65%, до 1,2 тыс. штук, Peugeot — на 42%, 
до 1,4 тыс. штук, у Fiat реализация продолжи-
ла падать — на 13%, до 1,5 тыс. машин. Влади-
мир Беспалов из «ВТБ Капитала» считает, что 
рост утильсбора на LCV может привести к ро-

сту цен на импортные машины в пределах 
10%, что будет существенно сдерживать про-
дажи в отсутствие скидок.

Также дилеры против предложений по 
допуску к мерам господдержки в 2018 году 
лишь машин, оснащенных системой ЭРА-
ГЛОНАСС российского производства. В РО-
АД считают, что концерны не смогут к нача-
лу года обеспечить установку оборудования, 
пройти сертификацию и получить новое одо-
брение типа. Дилеры предлагают подождать 
с исключением из господдержки машин, не 
оснащенных этой аппаратурой.

В аппарате вице-премьера жалобу РОАД 
еще не видели. В Минпромторге говорят, что 
предложение по критериям господдержки 
на 2018 год еще прорабатывается. В одном из 
автоконцернов, чья сборка локализована в 
РФ, рассказали, что на машинах завода уста-
навливается ЭРА-ГЛОНАСС как иностранно-
го, так и российского производства. «Мы не 
поддерживаем идею по допуску к мерам под-
держки в 2018 году лишь машин, оснащен-
ных ЭРА-ГЛОНАСС российского производст-
ва, так как у нас есть сомнения как в отноше-
нии мощностей российских поставщиков, 

так по соответствию данного требования ан-
тимонопольному законодательству»,— ут-
верждает собеседник 

”
Ъ“ (в ФАС на запрос не 

ответили). В автоконцерне уверены, что пе-
ревести все машины на систему российско-
го производства в такие сроки невозможно. 

По словам другого источника 
”
Ъ“, россий-

ские производители систем экстренного реа-
гирования сами признают, что у них не хвата-
ет мощностей. Но замгендиректора НПП «Ит-
элма» (один из отечественных производите-
лей систем реагирования) Сергей Шаров за-
верил 

”
Ъ“, что НПП может выпускать 1,5 млн 

систем ЭРА-ГЛОНАСС в год и есть возмож-
ность расширения производства до 2–2,5 млн 
штук. В то же время в VW Group Rus говорят, 
что установка российской ЭРА-ГЛОНАСС «не-
реализуема ни экономически, ни технически 
и может негативно сказаться на рынке, кото-
рый только начал восстанавливаться». По 
оценке компании, даже при наличии постав-
щика, способного покрыть весь спрос, уста-
новка российского оборудования требует «те-
стирования огромного количества модифи-
каций» и как минимум еще двух лет.

Яна Циноева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Внешний контроль качества 
 работы аудиторов лопнувших 
банков Федеральное казначей
ство (ФК) проводит по новой 
 схеме. Проверяющие запраши
вают в Агентстве по страхова
нию вкладов (АСВ) документы 
из банков и сопоставляют их 
с полученной от аудиторов ин
формацией. Аудиторы связы
вают новацию с грядущей сме
ной регулятора и опасаются 
 необъективности.

Как сообщили 
”

Ъ“ несколько 
источников, близких к ФК и АСВ, при 
внешнем контроле качества работы 
аудиторов (ВККР) проверяющие из 
казначейства стали активно исполь-
зовать информацию и документы, по-
лученные от агентства по интересую-
щему их банку, оставшемуся без ли-
цензии. АСВ осуществляет процеду-
ры ликвидации и банкротства банков 
и располагает обширными сведения-
ми. Сопоставляя полученную инфор-
мацию, проверяющие из ФК выносят 
собственное мотивированное сужде-
ние. В АСВ отказались от комментари-
ев, в ФК не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Аудиторы, недавно прошедшие 
ВККР, подтвердили указанные изме-
нения. «Ранее при ВККР казначейст-
вом проверялось исполнение аудито-
ром законов и соответствие стандар-
там,— отмечает вице-президент ФБК 
Алексей Терехов.— Сейчас же у ФК 
появился интерес обоснованности 
мотивированного суждения аудито-
ра». По словам замглавы «Финэкспер-
тизы» Натальи Борзовой, контроль 
качества ушел от поверхностной 
оценки форм документов к рассмо-

трению собранных аудиторских до-
казательств. «Проверяющие сравни-
вали документы аудиторов с собст-
венными данными и, безусловно, 
обладали дополнительной информа-
цией о деятельности проверенного 
аудитором банка»,— рассказала гос-
пожа Борзова.

Эксперты уверены, что столь тес-
ное взаимодействие ФК и АСВ связа-
но с грядущей сменой регулятора с 
Минфина на ЦБ. «Думаю, многие спе-
циалисты из ФК планируют перейти 
на работу в ЦБ, который неоднократ-
но заявлял о необходимости повыше-
ния качества работы именно банков-
ских аудиторов, потому и проявляют 
повышенное рвение»,— отметил со-
беседник 

”
Ъ“ в крупной аудиторской 

компании. По словам главы колле-
гии адвокатов «Старинский, Корчаго 
и партнеры» Евгения Корчаго, инте-
рес в предоставлении информации 
АСВ понятен: когда аудитор выдает 
«липовое заключение», за которым 
вскоре следует отзыв лицензии, то 
вкладчикам банков платит АСВ. 

Рынок считает подобный подход 
скорее злом. «Если смотреть с точки 
зрения государства, то всесторонняя 
информация позволяет проверяю-
щим занять более обоснованную по-
зицию,— отмечает партнер KPMG Ки-
рилл Алтухов.— Однако если же бу-
дут расхождения между документа-
ми аудитора и имеющимися в ФК, то 
придется доказывать, что аудитор не 
был осведомлен о наличии спорных 
документов». По словам руководите-
ля комиссии по контролю качества 
СРО ААС Надежды Кобозевой, при 
проверках ФК исходит из имеющих-

ся на сегодняшний день информа-
ции и документов, в то время как ау-
дитор мог не располагать этими доку-
ментами на момент выдачи заключе-
ния и не мог предвидеть отзыв ли-
цензии. «При проверках ВККР важно, 
было ли нарушение со стороны ауди-
тора, а не то, что случилось с прове-
ренной им организацией потом,— 
отметил господин Терехов.— В про-
тивном случае надзор за аудитом мо-
жет превратиться в тотальный контр-
оль, что мы уже можем наблюдать на 
банковском рынке».

При этом аудиторы уверены, что 
это лишь начало ужесточений контр-
оля их деятельности. ЦБ обладает 
еще большей информацией, чем 
АСВ, в итоге неизбежно при провер-
ках будет использоваться весь массив 
данных, большинство из которых ау-
диторам просто недоступны. «Если 
сейчас ФК сверяет документы аудито-
ров с полученными из АСВ, то ЦБ в ка-
честве надзорного органа будет доби-
ваться полного сближения докумен-
тов банковского и аудиторского над-
зора, что вызовет конфликт интере-
сов»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“ из 

крупной аудиторской компании. 
В ЦБ этих опасений не разделяют. 

«Банк России имеет достаточный 
опыт, чтобы не допустить возникно-
вения конфликта интересов после 
получения Центробанком полномо-
чий по регулированию сферы аудито-
ров»,— сообщил первый зампред ЦБ 
Сергей Швецов. Вчера в ЦБ на запрос 

”
Ъ“ относительно нового порядка 

проверок аудиторов не ответили.
Вероника Горячева,  
Юлия Локшина

В проверки аудиторов 
включилось АСВ
Федеральное казначейство  
использует данные агентства в надзоре

Крупнейшие компаниирегистра
торы — «Статус» и «ВТБРегистра
тор» — договорились о синхро
низации работы филиальных 
 сетей и маркетинговых страте
гий. Соглашение призвано опти
мизировать бизнес и пресечь не
этичное конкурентное поведе
ние. Участники рынка считают, 
что компании нацелены на слия
ние, однако сами регистраторы 
и их акционеры отвергают эти 
предположения.

Недавние конкуренты на реги-
страторском рынке — компании 
«Статус» и «ВТБ-Регистратор» — дого-
ворились об объединении ряда биз-
нес-мощностей и синхронизации ра-
боты региональных сетей, рассказа-
ли 

”
Ъ“ представители компаний. До 

конца года планируется подписать 
трансфер-агентский договор, кото-
рый позволит конечным клиентам 
компаний обращаться в любой фили-
ал регистратора-партнера и получать 
те же услуги, которые он мог бы полу-
чить в филиале собственного реги-
стратора. Таким образом, в объеди-
ненной региональной сети будет бо-
лее 60 филиалов. «Наши общие цели 
— повысить качество обслуживания 
акционеров и одновременно опти-
мизировать работу региональных се-
тей, а также сократить расходы»,— за-
явил гендиректор «ВТБ-Регистрато-
ра» Константин Петров. «В рамках На-
циональной финансовой ассоциа-
ции (НФА) у нас подписаны трансфер-
агентские договоры со всеми реги-
страторами. До сих пор, в силу опре-
деленных причин, договора не было 

только с 
”
ВТБ-Регистратором“,— по-

яснил гендиректор регистратора 

”
Статус“ Алексей Свиридов.— Мы 

меняем эту ситуацию в целях сглажи-
вания турбулентности высококонку-
рентного рынка».

По словам господина Петрова, в 
целях такой синхронизации партне-
рам потребуется доработать форматы 
взаимодействия. «Со временем мо-
жет появиться необходимость рабо-
тать в одной программе»,— отметил 
он. В дальнейшем «ВТБ-Регистратор» 
намерен предложить своему новому 
партнеру — «Статусу», а затем и дру-
гим участникам рынка технологиче-
ское решение на базе блокчейна, ко-
торое позволит участникам системы 
хранить синхронизированные кли-
ентские базы всего рынка в защи-
щенном виде, то есть без возможно-
сти вносить изменения в чужие спи-
ски. «Это исключит возможность 
ошибок и проведения операций зад-
ним числом»,— считает господин 
Петров. По словам господина Свири-
дова, этот проект обсуждался в рам-
ках НФА, однако в самом «Статусе» по-
зиция относительно участия в нем 
пока не выработана.

Кроме того, планируется вырабо-
тать и внедрить общие маркетинго-
вые стратегии. Прежде всего речь 
идет о ценообразовании — партнеры 
намерены не допускать на рынке 
демпинга, при котором услуги предо-
ставляются дешевле их себестоимо-
сти. Также разрабатываются инстру-
менты, которые позволят не повто-
рять «калужский кейс» (см. 

”
Ъ“ от 11 

сентября), когда руководитель регио-

нального филиала одного регистра-
тора ушел вместе со всеми сотрудни-
ками и клиентами к конкуренту. «Мы 
полагаем, что у руководителей фили-
алов должна быть одинаковая моти-
вационная составляющая. Кроме то-
го, в рамках НФА мы обсуждаем эти-
ческие стандарты, которые будут 
включать в себя в ряде случаев и за-
прет на профессию для специали-
стов, работающих с клиентами или 
являющихся инсайдерами»,— сооб-
щил господин Свиридов.

Участники рынка восприняли но-
вость настороженно. «Стремление 
консолидировать усилия в условиях 
очень жесткой конкуренции понят-
но, однако возникает угроза форми-
рования картеля»,— заявил предста-
витель одного из регистраторов. Дру-
гой собеседник 

”
Ъ“ полагает, что ны-

нешние решения двух крупнейших 
регистраторов подготавливают почву 
для полного объединения их бизне-
сов. Однако этот вариант отвергают 
как топ-менеджеры регистраторов, 
так и их акционеры. «Речь не идет о 
юридическом объединении реги-
стратора 

”
Статус“ и 

”
ВТБ-Регистрато-

ра“, мы говорим скорее о партнерст-
ве, которое позволит компаниям вы-
стоять в конкурентной борьбе»,— по-
яснил господин Свиридов. В пресс-
службе ВТБ сообщили, что в данный 
момент вопрос о юридическом объе-
динении компаний не обсуждается, в 
Сбербанке (главном акционере «Ста-
туса») подтвердили, что «планов по 
объединению систем и тем более по 
объединению компаний нет».

Мария Сарычева

Регистраторы сверили стратегии
«Статус» и «ВТБ-Регистратор» будут партнерами

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По данным ОКБ, доля потенциаль-
но мошеннических микрозаймов (по 
которым отсутствует первый платеж) 
на 1 октября 2017 года составила 16% 
от общего количества выдач. Сопоста-
вимые данные приводят и в НБКИ — 
доля таких микрозаймов в первом по-
лугодии 2017 года достигала 10,5%.

Статистики по займам, оформлен-
ным на чужое имя, в этих БКИ нет. 
«В среднем на микрозаймы, выдан-
ные по чужим документам за 2016 и 
семь месяцев 2017 года, приходится 
до 2,8% полученных займов»,— ука-
зывает гендиректор БКИ «Эквифакс» 
Олег Лагуткин. Один и тот же ком-
плект подобных документов исполь-
зуется в среднем для получения четы-
рех микрозаймов, отмечает он. По 
данным ЦБ, по итогам первого полу-
годия 2017 года (более поздние дан-
ные недоступны) портфель микро-
займов составлял 104,1 млрд руб., а 
количество заемщиков — 6,2 млн.

Вмешательство Роскомнадзора мо-
жет быть кстати, поскольку регулятор 
микрофинансового рынка — ЦБ и 
СРО МФО масштабной проблемы в 
оформлении займов на чужое имя не 
видят. «В Банк России поступает незна-

чительное в общем объеме количест-
во жалоб на использование личных 
данных граждан для получения займа 
или кредита»,— сообщили в пресс-
службе ЦБ. Цифры там назвать отказа-
лись. Единичными такие случаи на-

зывают и в СРО. «Жалобы на заключе-
ние договора микрозайма на третье 
лицо составляют 1,5% от общего коли-
чества обращений»,— отметили в СРО 
МиР. В СРО «Единство» это число еще 
меньше — 0,5%. «Но каждый случай 
ненадлежащего исполнения законов 
членами СРО рассматривается пред-

метно,— заверил начальник юриди-
ческого отдела 

”
Единства“ Равшан 

Юсупов.— Выносятся предписания и 
принимаются меры, направленные 
на недопущение подобных наруше-
ний в дальнейшем, предупреждение, 
штраф и исключение из СРО».

Участники рынка указывают, что 
проблема мошеннических займов ха-
рактерна для небольших МФО и имен-
но они станут объектом внимания Ро-
скомнадзора. «Мы анализируем мно-
жество параметров — от стандартных 
данных паспорта и проверки СНИЛС 
через ЕСИА до анализа банковских 
карт, номеров телефонов и социаль-
ных сетей потенциального клиен-
та»,— поясняет директор по маркетин-
гу МФО «МигКредит» Надежда Денисо-
ва. По словам гендиректора МФО «До-
машние деньги онлайн» Алексея Три-
фонова, в зависимости от требований 
и масштаба бизнеса затраты на эти це-
ли составляют от одного до нескольких 
миллионов рублей. «Не все компании 
могут позволить себе достаточно эф-
фективную антифрод-систему: это до-
рогостоящие IT-решения, требующие 
постоянного усовершенствования и 
поддержки»,— добавляет гендиректор 
«СМСфинанс» Александр Артемов.

Светлана Самусева

У граждан заберут чужие займы

ВКЛАДЫ

Вкладчикам окажут  
госуслугу
База учета вкладов будет реализована на портале 
госуслуг, определились в ЦБ. Реестр, который дол
жен решить проблему забалансовых вкладов, мо
жет появиться уже к середине 2018 года, обещает 
регулятор, но деталей проекта не раскрывает. 
Тем временем проблема «тетрадок» постепенно 
сходит на нет.

Информационная база по банковским вкладам может быть запущена 
в России к середине 2018 года, заявила вчера зампред Банка России 
 Ольга Полякова в эфире телеканала «Россия 24». «Подготовлены изме
нения в закон,— отметила она.— Что касается технологических решений, 

они тоже находятся в активной фазе». По ее словам, доступ к базе будет 
осуществляться через портал госуслуг. В ЦБ отказались от дополнительных 
комментариев. В Минфине ”Ъ“ заявили, что вопрос находится в компетен
ции ЦБ. Ранее там выступали против создания реестра.

О планах по созданию реестра вкладов в июне объявила глава ЦБ 
 Эльвира Набиуллина. Цель — борьба с так называемыми тетрадками — 
когда банки, принимая средства вкладчиков, не учитывают их на балансе. 
Проблема возникла в 2014 году, но тогда случаи выявления «тетрадок» бы
ли единичными. Массовыми они стали в 2016 году. По данным Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ), за 2016 год за балансом оказались вклады 
68 тыс. человек на сумму 57 млрд руб. В этом году ситуация улучшилась, 
по данным АСВ, за девять месяцев были выявлены неправомерные опе
рации с вкладами на сумму 13,8 млрд руб., пострадали более 10 тыс. чело
век. АСВ восстановило права 7,8 тыс., причем 99% в досудебном порядке.

Ксения Дементьева

6,5 тысячи 
жалоб
на действия кредит
ных организаций 
 поступило в Роском
надзор от граждан 
за девять месяцев 
2017 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Сооружения связи должны вой-
ти в перечень объектов согла-
шений о государственно-част-
ном партнерстве, следует из за-
конопроекта, внесенного в Гос-
думу. По мнению участников 
рынка, инициатива поможет 
в создании инфраструктуры 
для «цифровой экономики», 
 сетей 5G, а также центров 
для хранения трафика.

Поправки к закону «О государст-
венно-частном партнерстве и муни-
ципальном частном партнерстве» в 
Госдуму внесла сенатор Людмила Бо-
кова. В пояснительной записке отме-
чается, что, согласно действующему 
законодательству, объектами парт-
нерств могут быть только линии свя-
зи и коммуникации. К сооружениям 
связи относят объекты инженерной 
инфраструктуры, в том числе здания, 
строения, приспособленные для раз-
мещения средств связи и кабелей 
электросвязи. Существенной частью 
создаваемой инфраструктуры связи 
являются именно такие сооружения, 
отмечается в записке.

Распространение механизмов 
партнерства расширит возможности 
при строительстве LTE-сетей вдоль ав-
тодорог и обеспечении услугами свя-
зи крупных спортивных соревнова-
ний, считает автор поправок. Если 
предлагаемые изменения не будут 
приняты, строительство сетей 5G с по-
мощью механизмов государственно-

частного партнерства будет невоз-
можно, уверена госпожа Бокова.

В проекте закона также указано, 
что зачастую операторы связи выну-
ждены отказываться от проектов по 
строительству линий связи в трудно-
доступных регионах из-за инфра-
структурных ограничений. Сенатор 
считает, что эта проблема может быть 
решена в случае предоставления опе-
раторам государственных и муници-
пальных объектов недвижимости, в 
том числе земельных участков, обес-
печения их электроэнергией. Усло-
вия аренды и тарифная политика бу-
дут определены соглашением сторон.

Инициативу сенатора поддержали 
в Минкомсвязи: «Мы рекомендуем 
субъектам принимать акты, упроща-
ющие размещение сетей связи, и мно-
гие это делают». В качестве лучшей 
практики Минкомсвязи указывает 
опыт правительства Москвы, которое 
приняло распоряжение, содержащее 
конкретный перечень объектов для 
размещения базовых станций. 

«Ростелеком», МТС и «МегаФон» 
также одобряют поправки. Они дадут 
возможность операторам обеспечи-
вать связью малонаселенные и труд-
нодоступные места, а также помогут в 
создании инфраструктуры для «циф-
ровой экономики» и сетей 5G, счита-
ют в МТС. Инициатива ускорит строи-
тельство центров для хранения тра-
фика и реализацию совместных про-
ектов государства и отрасли связи в 

рамках программы «Цифровая эконо-
мика», отмечают в «МегаФоне».

Отдельные элементы государст-
венно-частного партнерства уже ис-
пользовались при обеспечении мо-
бильной связью федеральных автодо-
рог, например, в 2011 году на трассе 
«Амур». Там были установлены 102 ба-
зовые станции, инвестиции в проект 
оценивались в 4 млрд руб. «Однако на 
сегодня в России еще не реализовыва-
лись значимые проекты в сферах ИКТ 
и связи с использованием механиз-
мов полноценного партнерства биз-
неса и государства в рамках принято-
го в 2015 году закона»,— констатирует 
представитель МТС. По его оценке, во-
прос доступа операторов к инфра-
структуре и объектам недвижимости 
в государственной и муниципальной 
собственности тоже остается актуаль-
ным, особенно в регионах. Проблему 
следовало бы рассматривать в контек-
сте снятия административных барье-
ров, уверены в МТС.

Важно разобраться, кто будет зани-
маться регулированием доступа к 
объектам недвижимости и предостав-
лением земельных участков в рамках 
государственно-частного партнерст-
ва, предупреждает гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков. Если по-
требуются дополнительные согласо-
вания от муниципальных властей на 
размещение, поясняет он, инициати-
ва не будет эффективной.

Юлия Тишина

Сооружения связи 
открывают для инвесторов
Список объектов государственно-частного партнерства 
предлагают расширить ГМК «Норильский никель» 

 может снова изменить формулу 
расчета дивидендов. Гендирек-
тор компании Владимир Пота-
нин (владеет 30,3% ГМК) предло-
жил снизить верхний порог 
 коэффициента чистый долг / 
EBITDA до 2 с нынешних 2,2, 
при его превышении на вып-
латы пойдет всего 30% EBITDA. 
Другие акционеры ГМК — 
 «Русал» Олега Дерипаски и Mill-
house Романа Абрамовича — те-
му не комментируют, но источ-
ники 

”
Ъ“, близкие к ним, гово-

рят, что вопрос еще не обсу-
ждался, а «Русал», скорее всего, 
будет против коррекции.

«Трудно инвестировать, держать 
долг на уровне, достаточном для ин-
вестиционного рейтинга, и выпла-
чивать дивиденды. Мы хотим обсу-
дить с акционерами корректировку 
формулы дивидендов и, возможно, 
сдвинуть параметр коэффициента 
долга для дивидендов до 2»,— зая-
вил вчера гендиректор и крупней-
ший акционер «Норникеля» (30,3% 
акций) Владимир Потанин в интер-
вью Bloomberg. Весной 2016 года 
«Норникель» утвердил новую диви-
дендную политику, которая предпо-
лагает выплату 60% EBITDA за год 
при соотношении чистого долга к 
EBITDA ниже 1,8; 30% EBITDA при ко-
эффициенте свыше 2,2 и плаваю-
щий размер выплат при чистом дол-
ге в 1,8–2,2 EBITDA (но не менее 
$1 млрд с 2018 года). Речь идет о воз-
можном снижении верхнего порога 
долговой нагрузки с 2,2 до 2, уточни-
ли 

”
Ъ“ в «Норникеле».

В презентации обновленной стра-
тегии 20 ноября «Норникель» рас-
крыл, что капвложения в 2018–2020 
годах вырастут до $2–2,5 млрд в год 
против $1–1,5 млрд в 2013–2017 го-

дах. Дополнительные инвестиции 
нужны на модернизацию и увеличе-
ние мощностей, на проекты по сни-
жению выбросов серы до 2023 года (в 
частности, проект по выпуску сер-
ной кислоты и ее нейтрализации на 
Надеждинском заводе оценивается в 
$1,5 млрд). Уровень чистый долг / 
EBITDA до 2020 года ожидается в ди-
апазоне 1,5–2,5 в зависимости от цен 
на металлы, указала компания.

К июлю чистый долг ГМК был на 
уровне 1,5 EBITDA ($5,6 млрд). По 
итогам года он «может подскочить 
примерно до 2, а к концу 2018 года 
должен составить 1,5», прогнозирует 
Владимир Потанин. Но, по его сло-
вам, компания, вступая в новый ин-
вестцикл, нуждается в большей гиб-
кости выплат и находится в «мягких 
дискуссиях» с акционерами по фор-
муле дивидендов.

В конце 2012 года ключевые акци-
онеры «Норникеля» — «Интеррос» 
Владимира Потанина и «Русал» Олега 
Дерипаски (сейчас владеет 27,8% 
ГМК) — при участии Романа Абрамо-

вича и Александра Абрамова (6,5%) 
после корпоративного конфликта за-
ключили акционерное соглашение 
на десять лет. Одним из условий была 
фиксация высоких дивидендов. Обя-
зательную часть выплат в размере 
$7 млрд ГМК закрыла в 2015 году, в 
2016 году акционеры на фоне низких 
цен на металлы перешли к текущей 
формуле. В «Русале» и Millhouse 
(управляет активами Романа Абрамо-
вича) не комментируют заявление 
Владимира Потанина. Источники 

”
Ъ“, близкие к ним, говорят, что акци-

онеры еще не обсуждали коррекцию. 
«Русал» вряд ли поддержит это, счита-
ет один из собеседников 

”
Ъ“. Чистый 

долг «Русала» за время акционерного 
соглашения снизился до $7,6 млрд на 
конец сентября с $10,8 млрд во мно-
гом благодаря дивидендам ГМК.

За первое полугодие «Норникель» 
выплатил акционерам 35,48 млрд 
руб., или около 30% EBITDA за период 
($1,7 млрд). Владимир Потанин зая-
вил, что дивиденды за 2017 год будут 
выше, чем за 2016 год (всего с учетом 
промежуточных выплат акционеры 
получили 140,9 млрд руб.). По про-
гнозам «Атона» и БКС, EBITDA «Нор-
никеля» в 2017 году составит $4,1–
4,16 млрд ($3,9 млрд годом ранее). По 
итогам года чистый долг «Норнике-
ля» будет на уровне 1,8 EBITDA, остав-
шиеся выплаты компании могут со-
ставить $1,8 млрд, полагает Олег 
Петропавловский из БКС. Он согла-
сен с главой ГМК в том, что долговая 
нагрузка в 2018 году будет ниже 2 
EBITDA, если сохранятся высокие це-
ны на металлы, и отмечает, что рассу-
ждения о снижении выплат негатив-
но влияют на котировки. В понедель-
ник бумаги ГМК на Лондонской бир-
же дешевели на 3%, на Московской — 
на 2,7% (вчера — всего на 0,28%).

Анатолий Джумайло

Дивиденды размывает  
серной кислотой
«Норникель» может снизить планку для расчета выплат

Структура «Транснефти» «Средне-Волжский Транс-
нефтепродукт» (СВТНП) смогла добиться в суде 
снижения взыскания в пользу рыбхоза «Борок» 
за нанесенный экологический ущерб почти в 12 
раз — с 1 млрд до 85,5 млн руб. За это время СВТ-
НП, не нашедший средств на выплату штрафа, 
прошел через процедуру внешнего наблюдения. 
Изначально рыбхоз требовал за загрязнение тер-
риторий дизтопливом около 13 млрд руб., но те-
перь с учетом выплаты судебных издержек полу-
чит только 33 млн руб. Но спор компаний длится 
почти десять лет, и, как считают юристы, разби-
рательство на этом может не остановиться.

Первый арбитражный апелляционный суд Владими-
ра частично удовлетворил иск рыбхоза «Борок» к под-
контрольному «Транснефти» СВТНП о взыскании убыт-
ков. Рыбхоз до 2007 года выращивал до 300 тонн рыбы в 
год, но прекратил деятельность после аварии на нефте-
продуктопроводе Альметьевск—Нижний Новгород, ког-
да дизтопливо попало в водоем. По оценкам «Борока», он 
лишился около 1 тыс. тонн рыбы. Но по решению суда 
рыбхоз получит 85,5 млн руб. вместо почти 4 млрд руб., 
которые он требовал за экологический ущерб и недопо-
лученную прибыль, а 52 млн руб. вернет СВТНП в счет су-
дебных издержек.

Судя по материалам дел, в 2008 году рыбхоз требовал 
гораздо больше — 13 млрд руб., заявляя, что из-за нефте-
продуктов не возобновит производство несколько лет, но 
претензии падали. Ответчик считал, что сумма многократ-
но выше стоимости активов рыбхоза. В итоге арбитраж 
обязал СВТНП выплатить только 1,2 млрд руб. (затем сум-
му снизили до 1 млрд руб.). СВТНП обвинял рыбхоз и его 
владельцев Александра и Фаину Крупининых в попытке 
незаконного обогащения и фальсификации экспертиз, а 
те жаловались на неисполнение решений суда. В СВТНП 
заявляли, что заплатить компания не могла из-за отсутст-
вия средств: доходы получал ее владелец «Транснефтепро-

дукт». «Бороку» удалось взыскать только 146 млн руб. Свя-
заться с господином Крупининым не удалось, адвокат 
рыбхоза Марк Барах-Чайка не ответил 

”
Ъ“.

В СВТНП в конце 2014 года вводили внешнее управле-
ние. В «Транснефти» говорят, что после продажи имущест-
ва СВТНП его деятельность была фактически парализова-
на, а внешнее управление завершено после отмены реше-
ний суда по вновь открывшимся обстоятельствам. В 2014 
году экспертизы ООО «НПО 

”
Эксперт Союз“» проверял 

СКР по Приволжскому федеральному округу по требова-
нию СВТНП. Затем СВТНП обратился в суд с заявлением о 
пересмотре дела об ущербе.

Управляющий партнер Heads Consulting Александр Ба-
зыкин отмечает, что для споров по размеру ущерба из-за 
таких аварий длительный срок рассмотрения характерен 
из-за экспертиз и расчетов на их основании. По его сло-
вам, тут сроки существенно сократило то, что вина СВТНП 
в разливе нефтепродуктов и непринятии мер для предо-
твращения последствий аварии уже была подтверждена. 
Эксперт поясняет, что до экспертизы сумма претензий 
обычно завышается из расчета, что ответчик может пойти 
на мировую, это дает пространство для торга. Глава на-
правления «Коммерческие споры» компании «Рустам Кур-
маев и партнеры» Василий Малинин отмечает, что пере-
смотр судебных актов спустя столь продолжительное вре-
мя (пять лет) не является необычным. По его словам, дела 
об ущербе за экологические правонарушения истцы вы-
игрывают часто: его просто доказать. Дмитрий Шнигер из 
«Хренова и партнеров» назвал разбирательство «битвой не 
на жизнь, а на смерть», считая, что дело будет рассматри-
ваться и дальше. Он поясняет, что методика оценки требо-
ваний истца проста: по реальному ущербу — стоимость 
испорченного товара и восстановительных работ, по упу-
щенной выгоде — доход по данным за прошлые периоды, 
увеличенный на инфляцию и уменьшенный на обычные 
хозяйственные расходы.

Ольга Мордюшенко, Андрей Райский

Дизтопливо высохло в суде
За время разбирательств экологический штраф 
«Транснефти» уменьшился на порядок 

Два топ-менеджера авиапрома ви-
дят плюс для ОАК в том, что сокра-
тится управленческая цепочка — 
если сейчас для принятия важных 
решений требуется длительное меж-
ведомственное согласование, то в со-
ставе «Ростеха» вопросы будут прово-
диться напрямую через правление и 
набсовет госкорпорации. Кроме то-
го, в случае возникновения финан-
совых проблем при реализации про-
ектов ОАК может рассчитывать на 
прямую помощь «Ростеха».

Однако в правительстве пока нет 
единой позиции, говорит высокопо-
ставленный чиновник: «“Ростех“ и 
Минпромторг только за, но все 
остальные пока сомневаются. Будем 
еще обсуждать». По его словам, неко-

торые члены кабинета убеждены, 
что «Ростех» должен сосредоточиться 
на уже имеющихся активах, а переда-
ча ОАК госкорпорацию «попросту пе-
регрузит». «Тут уже встает вопрос об 
ответственности за судьбу всей авиа-
ционной отрасли, а не только 

”
Верто-

летов России“»,— отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“. Он напомнил, что порядка 

50% ежегодных поставок по линии 
ВТС приходится на самолеты и верто-
леты. В случае вхождения ОАК в со-
став «Ростеха» госкорпорация консо-
лидирует весь экспортно-производ-
ственный потенциал авиапрома, по-
скольку заключением коммерческих 
оружейных контрактов ВТС занима-
ется также входящий в нее «Рособо-
ронэкспорт». Источник 

”
Ъ“ предпо-

лагает, что окончательное решение 
будет принимать Владимир Путин.

Заместитель главы Центра анали-
за стратегий и технологий Констан-
тин Макиенко считает, что переход 
ОАК под крыло «Ростеха» может не 
упростить, а усложнить управленче-
скую цепочку: «Заводам и концер-
нам теперь вместо того, чтобы ждать 
ответа от руководства ОАК, надо бу-
дет ждать ответа еще и от госкорпо-
рации». Эксперт добавляет, что оста-
ется только добавить в «Ростех» Объ-
единенную судостроительную кор-
порацию и «получится, в хорошем 
смысле слова, квазианалог Мини-
стерства военной промышленно-
сти», а Минпромторг может быть ос-
вобожден как минимум от куратор-
ства ОПК.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич, 
Елизавета Кузнецова

Крылья складывают  
в положенном месте
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Показатель долга 
«Норникеля» пока не надо 
снижать, но и не стоит 

сильно наращивать
— Владислав Соловьев,

гендиректор «Русала»,  
в интервью «Интерфаксу»  

20 июня 2016 года

Ц И Т А Т А

с1
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Сеть Metro Cash & Carry купила 
возле подмосковного города 
Пушкино 4,2 га земли у группы 
«Абсолют» под строительство 
нового гипермаркета. Стои-
мость сделки оценивается   экс-
пертами в 240–300 млн руб. Рай-
он популярен у девелоперов 
торговой недвижимости за счет 
сформированного там трафика 
покупателей.

О том, что Metro Cash & Carry при-
обрела на Ярославском шоссе возле 
города Пушкино 4,2 га под строи-
тельство нового магазина, 

”
Ъ“ рас-

сказали два консультанта с рынка 
торговой недвижимости. По словам 
одного из них, продавцом земли вы-
ступила группа «Абсолют», один из 
крупнейших землевладельцев реги-
она. В пресс-службе Metro Cash & 
Carry подтвердили факт сделки, от-
метив, что сейчас идет оформление 
документов, необходимых для нача-
ла строительства. В «Абсолюте» не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

• Metro Cash & Carry работает 
в России с 2000 года, сейчас у нее от-
крыто 90 центров мелкооптовой 
торговли в 50 регионах РФ. Из них 
18 объектов в Москве и Московской 
области. Объем продаж российского 
подразделения компании за прошлый 
финансовый год (закончился в сентя-
бре 2016 года) составил €3 млрд.
Новый гипермаркет Metro Cash & 

Carry разместится рядом со строя-
щимся ТЦ «Акварель» (девелопер 
«Иммошан Россия», открывает ги-
пермаркеты «Ашан»). По соседству 
работают также гипермаркеты 
Globus и Leroy Merlin. По оценке 
старшего директора отдела торговой 
недвижимости Cushman & Wakefield 
Игоря Чаплинского, участок мог 
обойтись Metro в 240–300 млн руб. 
Его ценность, считает эксперт, со-
ставляет как раз близость других тор-

говых объектов. «Ритейлеры стре-
мятся к соседству, наличие в одном 
месте нескольких торговых брендов 
обеспечивает синергетический эф-
фект — новый участник присоеди-
няется к сформировавшемуся тра-
фику покупателей»,— поясняет го-
сподин Чаплинский. Он считает, 
что, несмотря на растущее насыще-
ние рынка качественными торговы-

ми объектами, Московская область 
остается более привлекательной для 
развития в сравнении с другими ре-
гионами.

Гендиректор компании «Гео Деве-
лопмент» (вела сделку с Metro) Мак-
сим Лещев рассказывает, что с опера-
торами гипермаркетов в Москов-
ской области заключается около 15 
сделок в год, с небольшими магази-
нами — 60–70 сделок. «Цены снизи-
лись, но качественные участки на 
первой линии магистралей на въе-
зде в подмосковные города всегда 
востребованы»,— говорит он. Ранее 
господин Лещев отмечал, что пред-
ложение в Московской области по-
степенно вымывается. Крупные ри-

тейлеры — IKEA, «Лента», Globus, 
«Ашан», «О’кей», Leroy Merlin — ищут 
площадки от 5 га до 10 га с хорошим 
подъездом, готовыми коммуникаци-
ями и в идеале с оформленными для 
строительства документами. Одно 
из требований к будущему объекту 
— способность генерировать трафик 
6–12 тыс. человек в день. По данным 
«Гео Девелопмента», год назад в Мос-
ковской области таких участков бы-
ло 20–30 (около 150 га).

«Региональные рынки востребо-
ваны, но если это не город-миллион-
ник, то предел их насыщения — 
один-два гипермаркета»,— говорит 
Игорь Чаплинский. По его словам, 
кроме ограничений, которые накла-
дывает покупательная способность 
населения, приходится ориентиро-
ваться на особенности логистики, 
которые тоже могут препятствовать 
региональной экспансии, «чтобы 
минимизировать их, сеть 

”
Магнит“ 

на севере страны арендует имеющи-
еся складские мощности, хотя в дру-
гих регионах предпочитает собст-
венные помещения».

Девелоперы торговой недвижи-
мости в период кризиса снизили 
темпы строительства. По данным 
Cushman & Wakefield, в 2017 году 
ввод торговых центров в Москве бу-
дет минимальным за пять лет и со-
ставит 800 тыс. кв. м — это вдвое 
меньше, чем было анонсировано в 
начале года. Чтобы ускорить поиск 
арендаторов, девелоперы сокраща-
ют размеры строящихся объектов. В 
прошлом году их средняя площадь 
была 43 тыс. кв. м, в этом — 34 тыс. 
кв. м. Среди введенных в этом году 
крупных проектов площадью более 
50 тыс. кв. м более половины соста-
вили дополнительные фазы действу-
ющих объектов. В прошлом году на 
них приходилось до 10%.

Екатерина Геращенко

Metro прокладывается 
в Пушкино
Ритейлер приобрел в Подмосковье  
участок группы «Абсолют»

Сервис по вызову врачей на дом 
Doc+ запускает услугу по записи 
на прием в клиники. Первое со-
глашение заключено с платным 
отделением Клинической боль-
ницы №1 управделами прези-
дента. Также планируется парт-
нерство с еще 15 операторами 
частных медицинских услуг. 
 Такой способ привлечения па-
циентов выгоден госучрежде-
ниям, тогда как частным кли-
никам дешевле опираться на 
собственные ресурсы, полагают 
некоторые участники рынка. 

Мобильная клиника Doc+ заклю-
чила соглашение с Клинической 
больницей №1 (Волынская) управде-
лами президента, рассказали 

”
Ъ“ в 

IT-компании. Новая услуга с сегод-
няшнего дня позволит пользовате-
лям мобильного приложения Doc+ 
записаться на прием к врачам плат-
ного отделения больницы. Протоко-
лы посещений с согласия пациента 
будут передаваться «по защищен-
ным каналам» собственным экспер-
там Doc+ для проверки медицин-
ской документации и качества услуг. 
Коммерческие условия соглашения 
не раскрываются. Руководитель 
платного отделения Клинической 
больницы №1 Андрей Занорин рас-
считывает с помощью Doc+ повы-
сить доступность медицинских 
услуг клиники. 

В ближайшие недели Doc+ плани-
рует подписать аналогичные согла-
шения еще с 15 частными клиника-
ми. Их названий в компании не со-
общили, но сказали, что речь идет 
как об одиночных, так и о сетевых 
учреждениях. 

• Сервис Doc+ создан в 2015 году для 
вызова врача на дом через сайт, мо-
бильное приложение и собственный 
call-центр. Среди его совладельцев — 
гендиректор OneTwoTrip Михаил 
 Соколов, сооснователь Lamoda 
 Флориан Янсен и сооснователь 
KupiVIP Дамиан Доберштейн.

• Российский рынок легальной ком-
мерческой медицины и сектора ДМС 

в 2016 году увеличился на 8,4%, 
до 515 млрд руб., писало отрасле-
вое издание Vademecum со ссылкой 
на BusinesStat. 
Гендиректор DSM Group Сергей 

Шуляк полагает, что сотрудничество 
с Doc+ может быть выгодно тем, что 
у сервиса есть своя хорошая клиент-
ская база. Директор по коммерче-
ской деятельности и маркетингу ГК 

«Медси» Алла Канунникова считает, 
что для государственных медучре-
ждений, у которых нет собственных 
ресурсов для привлечения пациен-
тов, сервис Doc+ может стать эффек-
тивным способом повышения вы-
ручки. Однако для частных клиник, 
по ее мнению, такой путь вряд ли 
выгоден, так как существует риск 

передачи клиентской базы клини-
ки, привлеченной агрегатором, дру-
гому партнеру. У «Медси», говорит 
госпожа Канунникова, был негатив-
ный опыт участия в аналогичном 
проекте с другой IT-компанией: 
«Выяснилось, что мы платили за 
своих же пациентов, причем сумма 
оказалась на 50% дороже той, кото-
рую мы тратим на продвижение че-
рез собственные ресурсы». 

 Сотрудничество с клиниками не 
первый случай привлечения Doc+ 
сторонних партнеров. В октябре ны-
нешнего года компания заключила 
соглашения с аптечными сетями 
«Доктор Столетов» (ГК «Эркафарм»), 
«36,6» и аптеками, подключенными 
к сервису «Здравсити» группы «Про-
тек» (3,7 тыс. точек в Москве и Санкт-
Петербурге). По нему пациент после 
назначения лечения может заказать 
препарат и забрать его в одной из ап-
тек. Ранее в августе «Эркафарм» нача-
ла устанавливать в своих аптеках ки-
оски для проведения специалиста-
ми Doc+ бесплатных онлайн-кон-
сультаций. 

По словам СЕО Doc+ Руслана Зай-
дуллина, цель компании — охва-
тить все спектры связанных со здо-
ровьем услуг, запуск сервиса по за-
писи в офлайн-клиники стал по-
следним этапом. 

Мария Котова

Doc+ запишет на прием
Сервис станет посредником между пациентами и клиниками

Т У Р И З М
Иностранцы съехались 
в Россию
Почти из всех регионов мира в Россию в 2017 
году приехало больше организованных тури-
стов, чем годом ранее, сообщила пресс-се-
кретарь Российского союза туриндустрии 
Ирина Тюрина со ссылкой на данные турком-
паний. По ее словам, рост направления на-
блюдается из стран Латинской Америки, 
Франции, Испании, Голландии, Германии, 
Италии. Так, по данным Росстата за январь—
июнь 2017 года, турпоток из Германии вы-
рос на 5,3% год к году, до 238 тыс. человек, 
из Фракции — на 4,6%, до 90 тыс. человек. 
«Т уроператоры рассчитывают на продолже-

ние роста и наступающей зимой, но от летнего 
сезона 2018 года многого не ждут. Катастро-
фически выросшие цены на размещение, от-
сутствие до сих пор информации о правилах 
посещения страны в период чемпионата ми-
ра, а также о мерах безопасности внушают 
операторам серьезные опасения»,— заявила 
госпожа Тюрина. «Интерфакс»

Т А Б А Ч Н А Я  О Т Р А С Л Ь
ФАС согласилась 
с табачниками
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
готова поддержать введение единой мини-
мальной розничной цены на сигареты, если 
эта мера будет способствовать сокращению 

нелегального рынка. «Легальный бизнес го-
ворит о том, что, как это было в алкогольной 
продукции, введение минимальной стоимо-
сти пачки сигарет будет способствовать со-
кращению рынка нелегального продукта. 
Если это так, конечно, мы будем это предло-
жение поддерживать»,— сказал начальник 
контрольно-финансового управления ФАС 
Владимир Мишеловин. С предложением вве-
сти в России единую минимальную рознич-
ную цену на сигареты этим летом выступила 
компания Philip Morris International (см. ”Ъ“ 
от 1 августа). Такая мера, считает ряд участ-
ников рынка, способствовала бы борьбе 
с нелегальной продукцией, продающейся 
по 30–50 руб. за пачку. «Интерфакс»

КОНТЕКСТ

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Л Е В  Л Е В А Е В  З А Р А Б О Т А Л  Н А  Т О Р Г О В Л Е

Чистая прибыль AFI Development Льва Леваева по итогам трех 
кварталов этого года составила $600 тыс., говорится в сообще-
нии компании. Годом ранее за аналогичный период компания 
фиксировала чистый убыток в размере $55,7 млн. Выручка AFI 
Development за девять месяцев года выросла на 25% — до 
$142,7 млн. Увеличение поступлений в самой компании связы-
вают с хорошей динамикой показателей находящихся в ее пор-

тфеле объектов коммерческой недвижимости. Так, выручка ТРЦ 
«Афимолл Сити» за год выросла на 23%, составив по итогам 
трех кварталов $59,2 млн, выручка компании от сдачи недвижи-
мости в аренду увеличилась на 39%, до $85,5 млн. Валовую сто-
имость портфеля профильных активов на конец  сентября в AFI 
Development оценивают в $1,5 млрд, объем денежных средств 
на тот же момент — в $67,7 млн.  Александра Мерцалова

«Почта России» запустила еди-
ную CRM-систему для управле-
ния продажами от отечественно-
го разработчика. Стоимость вне-
дрения составила 94,9 млн руб. 
В 2018 году в планах интегриро-
вать ее с другими системами 
компании, для чего будет объяв-
лен отдельный конкурс. Экспер-
ты отмечают, что внедрять по-
добные масштабные системы 
непросто, но сейчас это может 
быть «вопросом выживания». 
При этом популярность россий-
ских CRM-систем растет.

«Почта России» запустила в эксплу-
атацию федеральную систему автома-
тизации продаж (CRM, Customer Rela-
tionship Management) для обслужива-
ния клиентов среди юридических 
лиц. Сегодня в системе ведется более 
100 тыс. корпоративных клиентов. 
Задача высвобождать персонал в свя-
зи с инсталляцией CRM не стояла, со-
общили в пресс-службе «Почты Рос-
сии». Основная цель — консолидиро-
вать, анализировать и сохранять исто-
рию взаимодействия с клиентами, 
контролировать ход и сроки процес-
сов продаж по всей сети. В 2018 году 
«Почта России» планирует интегриро-
вать систему с системами 1С, доку-
ментооборота и обращений клиен-
тов. Для этого будет объявлен отдель-
ный конкурс.

В октябре 2016 года, «Почта России» 
объявила конкурс, в котором участво-
вали платформа bpm’online от компа-
нии Terrasoft, Microsoft Dynamics CRM 
и решение от IBS. Конкурс выиграла 

компания «АйТи», которая и адаптиро-
вала программное обеспечение систе-
мы на основе платформы bpm’online. 
Реализации решения стоила 94,9 млн 
руб., сообщают в «АйТи». Внедрение, 
как было запланировано, заверши-
лось 1 октября этого года.

Согласно данным Kartoteka.ru, 
ЗАО «УК 

”
АйТи“» на 50% принадле-

жит Игорю Касимову и на 50% Таги-
ру Яппарову. Платформа bpm’online 
зарегистрирована в Едином реестре 
российских программ для электрон-
ных вычислительных машин и баз 
данных Минкомсвязи, подчеркива-
ет ФГУП.

«Почта России» рассматривала и 
других партнеров в проектах по созда-
нию софта: в ноябре 2015 года ФГУП и 
госкорпорация «Ростех» подписали 
соглашение о совместной работе в об-

ласти развития отечественных сис-
тем CRM и ERP для «Почты России».

Внедрение IT-систем в крупных 
компаниях имеет свои сложности, 
полагают эксперты. Так, в террито-
риально-распределенных компани-
ях при масштабировании системы 
зачастую может оказаться, что про-
цессы во всех департаментах и горо-
дах не так хорошо стандартизованы, 
говорит Максим Андреев, директор 
по бизнес-приложениям КРОК. Еще 
одна сложность — необходимость в 
обучении большого количества со-
трудников. Кроме того, на рынке не 
существует лучших практик, если го-
ворить именно про CRM-системы, 
поэтому заказчик может просто «за-
копаться» в разработке подобной си-
стемы под себя. Интеграция CRM-си-
стемы с множеством информацион-
ных систем заказчика занимает дли-
тельное время, поясняет эксперт.

Рынок отечественных CRM-сис-
тем растет, считают эксперты. Это 
связано с обновлением устаревших 
или внедрением новых решений, 
так как первые CRM-системы были 
запущены в компаниях 10–12 лет на-
зад, говорит господин Андреев. С 
обострением конкурентной борьбы 
и в текущей экономической ситуа-
ции запуск новых каналов коммуни-
кации с клиентами — вопрос выжи-
вания для бизнеса, констатирует 
Владимир Молодых, руководитель 
дирекции по разработке и внедре-
нию программного обеспечения 
компании «Инфосистемы Джет».

Кристина Жукова

«Почта России» запомнит клиентов
Предприятие начало эксплуатировать CRM-систему

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Р - Ф А Р М »  И  S T A D A  
П Р О Т Е С Т И Р У Ю Т  « Р О С Т Е Х »

Госкорпорация «Ростех» заключила первые контракты на поставку собственного обо-
рудования для маркировки лекарств, которое она производит на мощностях своей 
структуры «Концерн ”Автоматика“». По словам источника ”Ъ“ на рынке, первыми обо-
рудование протестируют «Р-фарм» и Stada CIS. Заместитель гендиректор Stada CIS 
Иван Глушков подтвердил заключение контракта и рассказал, что оборудованием 
«Ростеха» планируется снабдить три производственные линии на заводах «Нижфарм» 
и «Хемофарм». Поставки, по его словам, ожидаются в декабре этого года, установка 
— в январе 2018-го. Стоимость оборудования господин Глушков называть не стал, 
пояснив лишь, что оно дешевле импортного примерно на 50%. В «Р-фарм» от ком-
ментариев отказались. «Ростех» сообщал о намерении поставлять оборудование для 
маркировки лекарств в октябре. Вложения в производство составили €20 млн. Стои-
мость оборудования для одной производственной линии может достигать €70 тыс. 
В госкорпорации рассчитывают, что оно сможет  заменить импортное, сроки поста-
вок которого составляют до десяти месяцев. Мария Котова

515 млрд 
рублей
— оборот рынка 
 легальной коммер-
ческой медицины 
и сектора ДМС 
в России

6 тысяч человек
должен составлять 
минимальный 
 дневной трафик 
 торгового объекта 
в Московской 
 области, чтобы 
 заинтересовать 
крупных ритейлеров

Нам нужно думать 
о превращении 

«Почты России» 
в современную цифровую 

компанию
— Николай Подгузов,

гендиректор «Почты России»
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В пятом туре  
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Спартак» 
ушел от победы
Он упустил ее в концовке матча с «Марибором»

Первый матч пятого ту-
ра группы Е Лиги чемпи-
онов между «Спартаком» 
и  «Марибором» завер-
шился в Москве вничью 
— 1:1. Пропустив решаю-
щий гол в самой концовке, 
чемпион России гаранти-
ровал себе весеннее вы-
ступление в Лиге Европы, 
но свел свои шансы на вы-
ступление в play-off Лиги 
чемпионов к минимуму.

урнирная ситуация 
обязывала «Спартак» играть 
исключительно на победу. 
Неудивительно, что глав-
ный тренер красно-белых 
Массимо Каррера избрал на 
этот матч максимально ата-
кующий состав, выставив с 
первых минут Зе Луиша, Лу-
иса Адриану и Квинси Про-
меса. Точно так же итальян-
ский специалист поступил 
в субботу, когда его подо-
печные на выезде разгроми-
ли «Краснодар» — 4:1, забив 
первые два мяча в течение 
28 минут. При этом в данном 
случае Каррера, во-первых, 
решил не рисковать трав-
мированным капитаном Де-
нисом Глушаковым, которо-
го оставил в запасе, а во-вто-
рых, внес серьезные изме-
нения в линию обороны. За-
болевшего Андрея Ещенко 
и пропускавшего этот матч 
из-за перебора желтых кар-
точек Георгия Джикию за-
менили Марко Петкович и 
Илья Кутепов.

В первом тайме в обороне 
«Спартака» в целом все было 
нормально, а вот в атаке де-
ла не клеились. Как прави-
ло, нападающим не хвата-
ло одного точного касания, 
а самый опасный момент у 
ворот Ясмина Хандановича 
возник на 18-й минуте, когда 
Марко Шулер после простре-
ла Зе Луиша едва не зарабо-
тал автогол.

Ближе к перерыву «Ма-
рибору» удалось уравнять 

игру, а сразу после него го-
сти едва не открыли счет. 
Причем в центре внима-
ния снова оказался Шулер, 

от ноги которого мяч отско-
чил в штангу. Активность го-
стей вынуждала спартаков-
цев нарушать правила, и в 
течение четверти часа моск-
вичи получили три желтые 
карточки.

В запасе у Карреры бы-
ли замены, и он последо-
вательно выпустил на поле 

Дениса Глушакова, Лоренсо 
Мельгарехо и Романа Зобни-
на, для которого это был все-
го лишь второй матч после 
июньской операции на кре-
стообразных связках. При-
чем Зобнин оказался серьез-
ным усилением: именно он 
на 78-й минуте сделал навес 
на Зе Луиша, после которо-

го нападающий «Спартака» 
был обязан забивать.

Тем временем матч во-
шел в весьма тревожную для 
болельщиков «Спартака» фа-
зу. Ведь в нынешнем сезоне 
красно-белые провели сразу 
несколько похожих встреч, в 
которых, имея заметное пре-
имущество, так и не сумели 
реализовать его. Другое де-
ло, что «Марибор» заметно 
устал, и его защитникам ста-
новилось все сложнее проти-
востоять более свежим игро-
кам «Спартака». И на 82-й ми-
нуте показалось, что все-та-
ки наступила положитель-
ная для хозяев развязка. Оче-
редная комбинация «Спарта-
ка» привела к тому, что Мель-
гарехо в чужой штрафной 
точно выкатил мяч на Зе Лу-
иша, и тот наконец-то нанес 
несильный, но точный удар 
впротивоход Хандановичу.

Однако последнее слово, 
увы, оказалось за гостями. 
Ведя в счете, «Спартак» в ко-
торый уже раз в этом году по-
терял концентрацию и нем-
ного сбавил обороты, чем 
воспользовался уже практи-
чески обессиленный сопер-
ник. Уже в компенсирован-
ное время точку в матче по-
ставил Ясмин Мешанович, 
оставшийся один во вратар-
ской площадке.

В итоге «Спартак» добил-
ся лишь ничьей, которая га-
рантирует ему выступле-
ние в Лиге Европы, но зна-
чительно ухудшила его шан-
сы на выход в 1/8 финала Ли-
ги чемпионов. Перед мат-
чем пятого тура «Севилья»—
«Ливерпуль», завершившим-
ся после подписания это-
го номера в печать, а так-
же встречами шестого тура 
«Ливерпуль»—«Спартак» и 
«Марибор»—«Севилья» у ан-
глийского клуба было 8 оч-
ков, испанского — 7, а у рос-
сийского — 6.

Евгений Федяков

Гол Зе Луиша (№9) 
не помог «Спартаку»  
выиграть  
у «Марибора»      
ФОТО ДМИТРИЯ  

ЛЕБЕДЕВА

ШАХМАТЫ

Александру Грищуку  
защищают кандидатское
Благодаря Левону Ароняну у него остаются шансы попасть в Берлин

На Мальорке заверши-
лась первая половина  
заключительного эта-
па серии Гран-при Ме-
ждународной шахматной 
федерации (FIDE), кото-
рый определит обладате-
лей двух последних путе-
вок в кандидатский турнир 
следующего года. На одну 
из них претендует не иг-
рающий в Испании росси-
янин Александр Грищук. 
Чтобы получить право вы-
ступить на кандидатском 
турнире, ему нужно до-
ждаться осечек от двух 
конкурентов — француза 
Максима Вашье-Лаграва 
и азербайджанца Теймура 
Раджабова. По итогам пя-
ти туров ситуация для Гри-
щука выглядит примерно 
такой же, как перед стар-
том турнира: шансы до-
биться заочного успеха 
примерно равны шансам 
остаться без путевки.

серии Гран-при — 
четыре этапа, и каждый из 
участников играет на трех из 
них — именно их результаты 
идут ему в зачет. А по-настоя-
щему ценные призы полага-
ются двум лучшим гроссмей-
стерам: это путевки в канди-
датский турнир. Он прой-
дет в марте будущего года и 
определит соперника дей-
ствующего чемпиона мира 
норвежца Магнуса Карлсена 
в очередном матче за титул.

К ноябрю определились 
шесть из восьми участни-
ков берлинских соревнова-
ний. Среди них оказалось 
двое россиян — Сергей Ка-
рякин (получил путевку как 
оппонент Карлсена в пре-
дыдущем чемпионском пое-
динке) и Владимир Крамник 
(ему досталась wild card от ор-
ганизаторов). А перед испан-
ским этапом Гран-при шан-
сы присоединиться к ним со-

хранял и Александр Грищук. 
Он шел вторым в общем заче-
те серии вслед за азербайд-
жанцем Шахрияром Мамедь-
яровым. При этом и Мамедь-
яров, и Грищук выбрали кво-
ту турниров.

Расклад заставлял сле-
дить за двумя приехавшими 
на Мальорку шахматистами. 
Обойти Мамедьярова и Гри-
щука могли трое. Но один из 
них — китаец Дин Лижэнь — 

уже прорвался в кандидат-
ский турнир через Кубок ми-
ра. Так что реальными конку-
рентами лидеров Гран-при 
могли считаться лишь еще 
один представитель Азер-
байджана Теймур Раджабов, 
а также француз Максим Ва-
шье-Лаграв. Отставания Рад-
жабова от первого и второго 
мест составляли 99 и 95 оч-
ков, Вашье-Лаграва — 129 и 
125 очков. «Чистый», то есть 
единоличный, выигрыш эта-
па Гран-при приносит 170, 
серебро — 140, а бронза — 
110 баллов. Таким образом, 
Раджабову, чтобы отцепить 
Грищука, нужно было наце-
ливаться на призовую трой-
ку, а Вашье-Лаграву — на вто-
рое место или дележ первого 
с кем-то из оппонентов.

В этом смысле после пя-
ти из девяти туров ситуа-
ция для Александра Грищу-
ка мало изменилась. Для не-
го, как и для Шахрияра Маме-
дьярова, можно рассматри-
вать как приятный факт от-
личную форму, в которой по-

дошел к соревнованиям ар-
мянин Левон Аронян, в пу-
тевке уже не нуждающий-
ся (ему ее принесла победа 
в Кубке мира). Он возглавля-
ет таблицу, а эксперты, ана-
лизируя качество игры Аро-
няна и вероятный список со-
перников в концовке (Гран-
при проходит по швейцар-
ской системе, не предполага-
ющей встреч каждого участ-
ника с каждым), прогнозиру-
ют, что он может удержаться 
на верхушке до финиша. Еще 
немножко «помогает» Теймур 
Раджабов. Он сейчас — всего 
лишь восьмой. А вот Максим 
Вашье-Лаграв держится сра-
зу вслед за Ароняном, в «кан-
дидатской зоне», и тоже уже 
успел пройти нескольких 
сильных оппонентов. Впро-
чем, за оставшиеся четыре ту-
ра картина может претерпеть 
существенные корректиров-
ки, учитывая плотность клас-
сификации. Ведь дистанция 
от Ароняна до Раджабова со-
ставляет всего одно очко.

Алексей Доспехов

ПРОЕКТ

Лигам разрешат жить 
по-американски
Новый законопроект  
предусматривает возможность  
их полной независимости

Депутаты Госдумы РФ подго-
товили законопроект о введе-
нии в России нового типа про-
фессиональных спортивных лиг 
— независимых ни от государ-
ства, ни от федераций, куриру-
ющих данный вид спорта. Фор-
мально речь идет о революции. 
По сути, авторы законопроек-
та предлагают перенять аме-
риканский опыт, где такие лиги 
давно существуют и чаще всего 
показывают прекрасные финан-
совые результаты. В действи-
тельности трудно представить, 
чтобы нововведения были реа-
лизованы на практике. Все глав-
ные профессиональные лиги в 
отечественном спорте — Рос-
сийская футбольная премьер-
лига (РФПЛ), баскетбольная 
Единая лига ВТБ, Континенталь-
ная хоккейная лига (КХЛ) — тес-
но связаны с федерациями и к 
независимости не стремятся. 
Законопроект выглядит актом 
поддержки КХЛ. Она уже дала 
понять, что не отпустит своих иг-
роков на Олимпиаду в Пхёнчхан, 
если на нее не будет допуще-
на сборная России, чем вызвала 
недовольство Международной 
федерации хоккея (IHHF).

а сайте Госдумы РФ опубли-
кован законопроект о внесении из-
менений в федеральный закон «О 
физической культуре и спорте в Рос-
сийской федерации», авторами кото-
рого являются депутаты Михаил Де-
гтярев (ЛДПР), Юрий Афонин (КПРФ), 
Артем Туров («Единая Россия») и Олег 
Николаев («Справедливая Россия»). 
Сами авторы говорят, что речь идет 
о законе о «независимых професси-
ональных спортивных лигах», кото-
рый предоставляет им «возможности 
повышать свою коммерческую при-
влекательность и, как следствие, сни-
жать зависимость как от государст-
венного финансирования, так и вли-
яния международных спортивных 
федераций».

Законопроектом предполагается, 
что в «Российской федерации могут 
действовать независимые профес-
сиональные спортивные лиги, со-
зданные в форме коммерческих ор-
ганизаций». Они могут «разрабаты-
вать и утверждать в соответствии с 
действующим законодательством 
положения (регламенты) соревно-
ваний». Кроме того, им дается пра-
во «принимать решение об участии 
спортсменов, выступающих в спор-
тивных соревнованиях, организу-
емых профессиональной спортив-
ной лигой, в международных спор-
тивных соревнованиях и меропри-
ятиях, в том числе в составе спор-
тивных сборных команд». Причем 
законопроект позволяет лигам са-
мим «принять решение об осущест-
влении своей деятельности в качест-
ве независимых профессиональных 
спортивных лиг».

Теоретически поправки к зако-
ну о спорте, если они будут приня-
ты, способны произвести настоя-
щую революцию в отечественной 
спортивной отрасли. Независимые 
профессиональные лиги в ключе-
вых видах — отличительная черта 
американской системы. Они, как 
правило, показывают блестящие 
результаты с точки зрения привле-
чения аудитории и финансовых 
средств. В России тоже существуют 
профессиональные лиги. Крупней-
шие среди них — Российская фут-
больная премьер-лига, баскетболь-
ная Единая лига ВТБ, Континенталь-
ная хоккейная лига, являющиеся 
некоммерческими организациями. 
Однако независимыми их называть 
нельзя. Эти лиги проводят свои чем-
пионаты на основании договоров с 
курирующими виды федерация-
ми — Российским футбольным со-
юзом (РФС), Российской федераци-
ей баскетбола (РФБ) и Федерацией 
хоккея России (ФХР). И федерации, 
чья сфера ответственности юриди-
чески ограничена вопросами, каса-
ющимися юношеского и массового 
спорта, а также сборных команд, в 
реальности принимают или утвер-
ждают все ключевые решения, свя-
занные с механизмами функциони-
рования лиг. Это вопросы календа-
ря, лимита на легионеров, состава 
участников турниров. Законопро-
ект предусматривает возможность 
разрыва такой связи и превраще-
ние лиг в абсолютно самостоятель-
ные структуры, функционирующие 
исключительно в собственных ком-
мерческих и иных интересах. Одна-

ко представить, чтобы революция 
на самом деле произошла, слиш-
ком сложно.

В случае с футболом объяснить ее 
невозможность проще всего. РФПЛ, 
в которой вчера воздержались от 
комментариев по поводу законопро-
екта, встроена в «вертикаль», в кото-
рой над ней находятся Международ-
ная федерация футбола (FIFA), Союз 
европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA) и РФС. «В футболе есть 
жестко регламентированная, усто-
явшаяся структура, исключающая 
выход национальных футбольных 
лиг из-под контроля федераций, ко-
торые в случае неподчинения голов-
ным международным структурам 
могут быть попросту дисквалифици-
рованы»,— сказал 

”
Ъ“ экс-президент 

Российского футбольного союза Вя-
чеслав Колосков. Для клубов—чле-
нов РФПЛ дисквалификация будет 
означать, например, исключение из 
еврокубков. А Лига чемпионов — это 
один из основных источников зара-
ботка для грандов.

Единая лига ВТБ (ее руководство 
вчера было недоступно для коммен-
тариев) тоже «привязана» к еврокуб-
кам. Но наиболее престижный и вы-
годный в плане бонусов — Евроли-
гу — проводит не официальная фе-
дерация, а частная организация. 
Для Euroleague Commercial Assets не 
имеет значения формат, в котором 
функционирует национальная ли-
га. Однако свежие события показы-
вают, что Единая лига ВТБ и ее клубы 
не намерены идти на конфликт ни с 
РФБ, ни с Международной федераци-
ей баскетбола (FIBA). Во всяком слу-
чае, оба российских участника Евро-
лиги — ЦСКА и «Химки» — не ста-
ли препятствовать вызовам своих 
игроков в сборные во время приду-
манных в нынешнем сезоне между-
народных окон под отборочные мат-
чи к чемпионату мира, накладываю-
щиеся на еврокубковые туры.

Авторы законопроекта и не соби-
раются скрывать, что он сфокусиро-
ван прежде всего на Континенталь-
ной хоккейной лиге: ее клубы в ев-
рокубках не выступают. Спровоци-
ровало его появление расследова-
ние «допингового кризиса» в рос-
сийском спорте Международным 
олимпийским комитетом, а вер-
нее, реакция КХЛ на информацию 
о том, что по его итогам Россию мо-
гут не допустить к участию в Олим-
пиаде в Пхёнчхане. Президент лиги 
Дмитрий Чернышенко, вспомнив, 
что североамериканская НХЛ еще 
весной отказалась отпускать своих 
хоккеистов на Олимпийские игры, 
заявил, что КХЛ «готова ответить со-
ответственно», то есть тоже запре-
тить своим представителям играть 
в Южной Корее.

Проблема заключалась в том, что, 
в отличие от НХЛ, эта лига связана с 
ФХР и Международной федерацией 
хоккея. Глава последней Рене Фазель 
неоднократно предупреждал КХЛ о 
том, что она «обязана» отпускать иг-
роков на международные соревно-
вания, и указывал на возможность 
применить к ней санкции, если тре-
бование не будет выполнено. Зако-
нопроект, представляющий лиге 
полную независимость, освобожда-
ет ее наказания. «НХЛ может торго-
ваться с МОК и национальными фе-
дерациями, они в своем праве. А мы 
до сих пор обсуждаем размер штра-
фа Международной федерации хок-
кея в случае, если КХЛ будет вести 
независимую политику? Это унизи-
тельно»,— говорил Михаил Дегтярев 
«Интерфаксу».

В КХЛ на запрос 
”
Ъ“ по поводу их 

отношения к законопроекту вчера 
не ответили. Однако нетрудно дога-
даться, что, даже если лига восполь-
зуется шансом на самостоятель-
ность, она все равно будет лишь фор-
мальной. Партнерство между ФХР и 
КХЛ, целый ряд функционеров ко-
торой входят в органы управления 
федерации, слишком прочное, а тот 
же Дмитрий Чернышенко постоян-
но подчеркивал, что свою деятель-
ность лига осуществляет во мно-
гом «в интересах сборной» — в рос-
сийских реалиях приоритетных по 
сравнению с клубными. Ради наци-
ональной команды она, скажем, вы-
страивала календарь и корректиро-
вала лимит на легионеров. Про те-
кущий же сезон, когда еще не было 
известно об угрозе отстранения Рос-
сии от Пхёнчхана, господин Черны-
шенко в интервью 

”
Ъ“ высказался 

так: «Он вообще очень особенный. 
Он — олимпийский: все для фрон-
та, все для победы».

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

Групповой этап.  
Пятый тур
Группа E. «Спартак» (Россия)—
«Марибор» (Словения) 1:1 (Зе Луиш, 82 
— Мешанович, 90+2). 

Четвертый,  
заключительный этап серии Гран-при  
в Пальма-де-Мальорке (Испания)
Пятый тур. Дин Лижэнь—Левон Аронян 0,5:0,5. Максим Вашье-Лаграв (Франция)—
Хикару Накамура (США) 0,5:0,5. Дмитрий Яковенко (Россия)—Петр Свидлер (Россия) 
0,5:0,5. Теймур Раджабов (Азербайджан)—Пентала Харикришна (Индия) 0,5:0,5. 
Аниш Гири (Нидерланды)—Александр Рязанцев (Россия) 0,5:0,5. Евгений Томашев-
ский (Россия)—Ричард Раппорт (Венгрия) 0:5:0,5. Франсиско Вальехо (Испания)— 
Чао Ли (Китай) 0,5:0,5. Павел Эльянов (Украина)—Эрнесто Инаркиев (Россия) 0,5:0,5. 
Борис Гельфанд (Израиль)—Людвиг Йон Хаммер (Норвегия) 0,5:0,5. 

Положение участников. 1. Аронян — 3,5 очка. 2–7. Вашье-Лаграв, Дин Лижэнь, 
Накамура, Свидлер, Харикришна, Яковенко — по 3. 8–12. Гири, Раджабов, Раппорт, 
Рязанцев, Томашевский — по 2,5. 13–16. Вальехо, Инаркиев, Чао Ли, Эльянов — по 2. 
17–18. Гельфанд, Йон Хаммер — по 1,5.

Т

Н

B
Лидерство Левона Ароняна на этапе серии  
Гран-при в Пальма-де-Мальорке повышает  
шансы Александра Грищука получить путевку  
в кандидатский турнир     ФОТО FIDE
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